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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 16.03.2016) 

$1= 
70,54

€1=
78,33

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
15.03.2016) 821,64 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
15.03.2016, 19.00 МСК) $38,37 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 04.03.2016) $379,0 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: АР

Дональд Трамп,
лидер республиканских праймериз

Как Республиканская 
партия пытается 
оставить миллиардера 
за бортом президентской 
гонки

ВЫБОРЫ В США, C. 8

АНТОН БАЕВ

Россия могла потратить на 
военную операцию в Сирии 
минимум 38 млрд руб., сви-
детельствуют расчеты РБК. 
С начала кампании расходы 
на нее могли вырасти почти 
в полтора раза.

ЦЕНА ДНЯ

За 167 дней военной кампании 
России в Сирии стоимость одного 
дня операции могла вырасти поч-
ти в полтора раза, посчитал РБК на 
основе данных, которые раскры-
вало Минобороны, и оценок экс-
пертов.

На конец октября 2015 года сто-
имость одного дня операции со-
ставляла около 156,3 млн руб. (или 
около $2,5 млн по курсу на тот мо-
мент), подсчитывал ранее РБК. При 
расчетах учитывались траты на бо-
евые вылеты, зарплаты и суточное 
содержание военных, доставку гру-
зов, а также расходы на транспорт. 

С начала кампании группи-
ровка российских войск вырос-
ла с 50 до 70 самолетов, на аэ-
родроме Хмеймим появились 
новейшие Су-35 и был развернут 
корпус войсковых ПВО, включая 
комплексы С-400. 

«Мы в принципе достаточно долго можем там тренироваться без существенного ущерба для нашего бюджета», — сказал Владимир Путин о сирийской 
операции в декабре. В итоге каждый тренировочный день стоил России больше 150 млн руб.

Окончание на с. 2

Окончание на с. 10

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

БЛИЖНИЙ ВОСТОК ПЕНСИИ

ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Пусть граждане сами копят на 
накопительную пенсию; а что-
бы им легче было решиться, 
работодатель отчислит у них 
6% зарплаты по умолчанию. 
Такую добровольно-принуди-
тельную систему обсуждают 
Банк России и Минфин.

Минфин и Банк России предла-
гают ввести для всех граждан до-
бровольную накопительную пен-
сионную систему, рассказал РБК 
источник, близкий к ЦБ, и под-
твердили два источника в пра-
вительстве. Об этом же сообщило 
Reuters со ссылкой на свои источ-
ники.

ПЛАТЕЖ ПО УМОЛЧАНИЮ

Один из вариантов устройства та-
кой системы, который обсуждают в 
Минфине и ЦБ, заключается в том, 
чтобы включить в нее всех граждан 
по умолчанию, рассказал источ-
ник, близкий к ЦБ, и подтвердил 
источник в правительстве. 
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6% на старость
Россия могла потратить на войну около 38 млрд рублей

Сколько стоила Сирия
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Россия могла потратить на военную операцию около 38 млрд рублей

Сколько стоила Сирия

Все это могло увеличить стои-
мость одного дня операции при-
мерно до 230 млн руб. ($3,3 млн 
по среднему курсу с начала опера-
ции), следует из подсчетов РБК. Об-
щие расходы на операцию в Сирии 
можно оценить, таким образом, в 
38,4 млрд руб. (или около $546 млн).

Агентство Bloomberg в декабре 
2015 года сообщало со ссылкой 
на источник в правительстве, что 
Москва потратит на военные дей-
ствия в Сирии в 2016 году не менее 
$1,2 млрд, или $3,28 млн в день, что 
примерно соответствует оценкам 
РБК. Аналитики ING в своем отчете 
во вторник оценили стоимость во-
енной операции в Сирии пример-
но в 30 млрд руб.

«Это крайне приблизительные 
цифры, но я готов согласиться с 
этой оценкой», — прокомментиро-
вал выкладки РБК директор Цен-
тра анализа стратегий и техноло-
гий Руслан Пухов. В целом расходы 
России на военную операцию ока-
зались очень умеренными, считает 
эксперт: «Серия учений в течение 
года стоит больше».

ЦЕНА ВЫЛЕТА

Основная часть военных расходов 
пришлась на боевые вылеты. Всего 
за время операции российские са-
молеты, включая новейшие Су-35, 
многофункциональные бомбарди-
ровщики Су-34 и Су-24 и штурмо-
вики Су-25, осуществили 8659 бое-
вых вылетов (данные Минобороны 
на 27 февраля). Расходы на них 
могли составить около 33,7 млрд 
руб., свидетельствуют расчеты РБК.

В Сирии боевые вылеты делятся 
на три категории по радиусу даль-
ности полета от авиабазы — ближ-

ний, средний и дальний.  Судя по 
официальным сводкам операции 
(РБК изучал местонахождение 
упомянутых районов бомбомета-
ния), около 80% вылетов соверша-
лось в пределах ближнего радиу-
са (такой вылет длится не более 
40 минут), остальные полеты на 
расстояние среднего и дальнего 
радиуса составляли не более 20% 
(их продолжительность — от одно-
го до полутора часов). С учетом бо-
еприпасов источники и эксперты 
РБК оценивали приблизительную 
стоимость боевого вылета в пре-
делах ближнего радиуса в 3,5 млн 
руб., дальнего — в 5,5 млн руб.

Вторая статья расходов — за-
пуск крылатых ракет. За все 
время операции в Сирии было 
запущено 48 крылатых ракет 
«Калибр». Стоимость запуска од-
ной ракеты эксперты ранее срав-
нивали с пуском американского 
аналога «Томагавк» и оценивали 
минимум в $750 тыс. Таким об-
разом, демонстрация новейших 
ракет могла обойтись Миноборо-
ны в $36 млн, или в 2,4 млрд руб. 
(в  пересчете по курсу на дни за-
пусков ракет).

ДРУГИЕ РАСХОДЫ

В ходе кампании российские во-
енные потеряли трех военнослу-
жащих: пилота сбитого Турци-
ей Су-24, морского пехотинца в 

составе спасательной операции 
и военного советника, погибше-
го под минометным огнем. Вы-
платы родственникам по смерти 
каждого военнослужащего соста-
вили по 3 млн руб. Кроме того, 
была уничтожена техника — бом-
бардировщик Су-24 и вертолет 
Ми-8. По данным Forbes, их сто-
имость может составлять около 
390 млн руб. и 1,1 млрд руб. со-
ответственно.

Точное число российских во-
енных, находившихся в Сирии, 
не раскрывалось. По состоянию 
на конец октября, два источни-
ка РБК, близких к Миноборо-

не, сообщали, что численность 
контингента в Сирии составля-
ет 1600 человек. В ноябре агент-
ство Reuters со ссылкой на соб-
ственные источники писало, что 
российский контингент в Сирии 
был увеличен до 4 тыс. человек. 
Единственные дополнительные 
выплаты из бюджета, выплачи-
ваемые российским военным за 
участие в сирийской операции, — 
это суточные за командировку на 
территорию иностранного госу-
дарства, объяснял РБК член СПЧ 
Сергей Кривенко, занимающий-
ся защитой прав военнослужа-
щих. По расчетам, проведенным 
на основании приказа Минобо-
роны о денежном довольствии 
военнослужащих, размер допол-
нительного довольствия каждого 

российского военного за участие 
в сирийской операции составлял 
$18,6 в день. Если исходить из 
числа военных (1600 человек — 
до ноября 2015 года и 4 тыс. че-
ловек  — по февраль 2016 года 
включительно), расходы на лич-
ный состав за все время кампании 
могли составить около 800  млн 
руб. (по среднему курсу за время 
кампании).

Еще около 1 млрд руб.   могли 
составить транспортные расхо-
ды, оценка которых складывает-
ся из стоимости ежедневных рей-
сов самолетов Ил-76, самолетов 
Ан-124 из Моздока в Латакию, а 
также использования грузовых 
кораблей для доставки грузов 
группировке морем.

Стоимость вывода войск с 
базы Хмеймим определить слож-
но, так как до сих пор непонятно, 
какие силы останутся на аэродро-
ме в Латакии, а какие вернутся на 
места постоянного дежурства. 
Также не ясна судьба разверну-
тых комплексов ПВО.

Официально траты на сирий-
скую кампанию не озвучивались. 
Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, отвечая на вопрос о стои-
мости операции в декабре, ска-
зал: «Это секрет». Он подчеркнул 
лишь, что «применение россий-
ских вооруженных сил уклады-
вается полностью в параметры 
бюджета Министерства оборо-
ны». «Они не обращались за уве-
личением расходов на оборо-
ну», — добавил премьер.

Минобороны также не афи-
ширует данные по поводу стои-
мости операции в Сирии. На за-
прос РБК, отправленный во 
вторник, пресс-служба ведом-
ства предоставить коммента-
рий не успела. 

Агентство Bloomberg в декабре 2015 года 
сообщало со ссылкой на источник 
в правительстве, что Москва потратит 
на военные действия в Сирии в 2016 году 
не менее $1,2 млрд, или $3,28 млн в день

За время операции в Сирии российские самолеты (на фото — Су-25 на аэродроме Хмеймим) осуществили 8659 боевых вылетов. Расходы на один вылет 
могли составить 3,5–5,5 млн руб.
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Как завершение операции в Сирии отразится на цене российских активов

Рубль не заметил вывода войск
ЮЛИЯ ТИТОВА

Решение вывести российские 
войска из Сирии существен-
но снижает геополитические 
риски, указывают экономисты. 
Благодаря этому может стаби-
лизироваться ситуация на не-
фтяном рынке, а российские 
активы — вырасти в цене.

Укрепление рубля 14 марта глав-
ный экономист ФГ «БКС» Владимир 
Тихомиров связывает со снижени-
ем геополитического риска. «Офи-
циальный уход из Сирии снижа-
ет риски усиления конфронтации 
России с  другими странами»,  — 
добавляет начальник дилингового 
центра Металлинвестбанка Сер-
гей Романчук. Именно это, по его 
мнению, вызвало бурную реак-
цию участников валютного рынка. 
Однако с  уверенностью сказать, 
что  решение вывести войска бу-
дет и дальше поддерживать рубль, 
нельзя, добавляет он. Во вторник, 
15 марта, к 19:00 мск доллар вырос 
на 1,09 руб., до 71,05 руб.

Решение вывести войска из Си-
рии может поддержать цены 
на нефть, говорит главный эксперт 
центра экономического прогнози-
рования Газпромбанка Егор Сусин. 
«Прямого влияния на нефтяной ры-
нок это решение не оказывает, од-
нако оно может значительно улуч-
шить геополитическую ситуацию. 
Странам станет проще договари-
ваться, и  возможно, участникам 
ОПЕК удастся согласовать решения, 
которые изменят ситуацию на не-
фтяном рынке», — поясняет он.

Управляющий директор Arbat 
Capital Александр Орлов, напро-
тив, полагает, что вывод войск не-
гативно повлияет на  нефтяные 
цены, потому что это практически 
сводит к нулю возможность войны 
с  Турцией, в  результате которой 

был бы перекрыт Босфор. «Через 
пролив ежедневно поставляется 
около 2 млн барр. российской неф-
ти и еще 1 млн барр. из стран СНГ. 
Снижение поставок нефти на 3 млн 
барр. в среднем увеличило бы не-
фтяные цены на $10–15», — объяс-
няет эксперт.

Аналитик Sberbank CIB Коул Эйк-
сон считает, что вывод войск из Си-
рии — это «однозначно позитивная 
новость в краткосрочной перспек-
тиве». «Военная операция за рубе-
жом обходится стране недешево. 
Кроме того, возможно потепле-
ние отношений с США и ЕС», — пи-
шет он, обращая внимание на то, 
что последствия в среднесрочной 
перспективе прояснятся, когда ста-
нут понятны мотивы и цели выво-
да войск. Решение вывести войска 
дает «шанс на дружбу с Западом», 
говорит Орлов. Это может обеспе-
чить приток капитала в страну, по-
лагает он.

Снижение геополитической на-
пряженности отразится в цене рос-
сийских активов, полагает главный 
экономист по России и СНГ «Ре-
нессанс Капитала» Олег Кузьмин. 
«Присутствие России в Сирии и по-
следующий конфликт с  Турцией 
увеличили премию за риск на рос-
сийские активы. Теперь она потен-
циально может снизиться», — го-
ворит он. То, что Россия объявила 
о выводе значительной части во-
йск из Сирии — это здравый и праг-
матичный ход, подчеркивает ана-
литик ФГ «БКС» Марк Брэдфорд. 
Это позитивно скажется на отно-
шении инвесторов к российским 
активам, добавляет он.

Вывод войск — это объявленная 
инициатива, но каково будет даль-
нейшее развитие событий, пока 
неясно, замечает Тихомиров: «Пу-
тин не брал на себя обязательства 
никогда вновь не вводить войска 
в Сирию». 

Что делать с рублем после окончания военной операции

Валютный рынок отреагировал на 
новости о выводе российских во-
йск из Сирии — в 19:50 мск 14 мар-
та доллар стоил 70,8 руб., а уже к 
21:40 он упал до 69,8 руб. Однако 
на этом влияние событий в Сирии 
на российскую валюту исчерпано, 
считают опрошенные РБК эконо-
мисты: 15 марта доллар свнова 
стал стоить больше 71 рубля.

Егор Сусин,  
главный эксперт 
центра экономического 
прогнозирования Газпромбанка:

« Я думаю, что вывод россий-
ских войск из Сирии не ока-

жет существенного влияния на 
рубль. Во-первых, пока рынки не 
определились с тем, как интер-
претировать этот шаг, нет единого 
мнения о его причинах. Во-вторых, 
главным фактором, влияющим на 
российскую валюту, остается цена 
на нефть. Пока она не меняется, 
рубль не сдвинется с нынешних 
уровней. Сирия может вызвать 
лишь небольшие колебания в 
диапазоне 1–2%. Кстати, начало 
операции в Сирии тоже не оказало 
существенного влияния на рубль.
В долгосрочной перспективе 
нефтяные котировки могут под-
расти до $40–50 за баррель, и 
рубль в свою очередь укрепится 
до 65–70 руб. Так что я бы назвал 
этот уровень комфортным для по-
купки долларов, а отметку 75 руб. 
за доллар — для продажи».

Юрий Кравченко,  
аналитик ИК «Велес Капитал»:

« Окончание операции в Сирии 
отразилось на рубле 14 марта 

в вечернюю сессию: российская 

валюта опустилась чуть ниже 
отметки 70 руб. за доллар. Мне 
кажется, что на этом влияние Си-
рии себя исчерпало. Думаю, таким 
слабым оно оказалось, поскольку 
участие России в этой операции 
не вызывало негатива у мирово-
го сообщества — как, например, 
действия на востоке Украины. Так 
что и вывод войск не отразился на 
рубле. Он, как и прежде, сильнее 
всего реагирует на изменение цен 
на нефть, и она пока остается на 
низких уровнях.
Я думаю, что на горизонте 
одного-двух месяцев самые 
удачные уровни для продажи 
доллара — 71–72 руб. за доллар. 
Для покупки — 68–69 руб. Более 
существенных колебаний я бы не 
ожидал».

Сергей Романчук, 
руководитель операций 
на денежном и валютном рынке 
Металлинвестбанка:

« Прогнозировать, будет ли курс 
меняться дальше из-за вывода 

войск, сложно. Все будет зависеть 
от дальнейших действий россий-
ского руководства. Рубль может 
укрепиться сильнее, если станет 
ясно, что вывод войск из Сирии — 
шаг к снятию напряжения между 
Россией, ЕС и США, а значит, в дол-
госрочной перспективе — к снятию 
санкций с России. К сожалению, 
пока об этом говорить рано: вчера 
также прошла информация, что 
ЕС не рекомендует европейским 
банкам участвовать в размещении 
евробондов российским прави-
тельством. Поскольку никакой 
определенности нет, рубль может 
с равной вероятностью как упасть, 

так и укрепиться. На ближайший 
месяц курс, скорее всего, будет ко-
лебаться в диапазоне 68–73 руб. 
за доллар».

Ярослав Лисоволик,  
главный экономист 
Евразийского банка развития:

« Я думаю, что события в Сирии 
в целом позитивны для рубля, 

поскольку свидетельствуют о сни-
жении геополитических рисков. 
Это может поддержать стоимость 
российских активов и замедлить 
отток капитала из России. Также 
вывод войск может поддержать 
цены на нефть, хотя это далеко не 
первый по значимости фактор. 
Поэтому я не меняю свой доста-
точно консервативный прогноз — 
70–75 руб. за доллар. События в 
Сирии не позволят пробить эти 
границы».

Наталия Орлова,  
главный экономист Альфа-банка:

« На мой взгляд, рубль не отреа-
гировал на события в Сирии и 

вряд ли на них откликнется. Дело 
в том, что в отличие от Украины 
ситуация в Сирии лежит в плоско-
сти диалога между Россией и ЕС с 
США. Возможно, поддержку рублю 
оказали бы новости о сокращении 
военных расходов, но пока об этом 
не говорится. Так что я думаю, что 
и в ближайшие месяцы, и до конца 
года рубль будет находиться в 
диапазоне 70–80 руб. за доллар. 
Исходя из этого можно сделать 
вывод о том, когда покупать и 
продавать валюту. На мой взгляд, 
можно покупать и на нынешнем 
уровне: я не верю, что рубль про-
бьет отметку 70 руб. за доллар».
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Чего добились российские войска за время операции в Сирии

Четыре победы России
АНТОН БАЕВ,  
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ,  
МАКСИМ ГЛИКИН

Российские ВКС преследова-
ли в Сирии несколько целей: 
поддержка Асада, демонстра-
ция военной мощи, борьба 
с терроризмом и улучшение 
дипломатических позицией в 
конфликте России с Западом. 
По мнению экспертов, эти за-
дачи полностью или частично 
были решены.

ПОСТАВЛЕННЫЕ ЗАДАЧИ

Начиная сирийскую операцию 
в  октябре 2015 года, президент 
Владимир Путин поставил перед 
российской группировкой ВКС та-
кую задачу: «Наша задача заключа-
ется в том, чтобы стабилизировать 
законную власть и создать условия 
для  поиска политического ком-
промисса». В ноябре 2015 года он 
отметил, что целью ВКС в регионе 
является необходимость «очистить 
Сирию от боевиков, террористов 
и оградить Россию от возможных 
террористических атак».

В  понедельник, объясняя ре-
шение о выводе войск из Сирии, 
Путин отметил: «Считаю, что за-
дачи, поставленные перед Мини-
стерством обороны, в целом вы-
полнены. Поэтому приказываю 
с завтрашнего дня начать вывод 
основной части нашей воинской 
группировки из Сирийской Араб-
ской Республики».

Комментируя принятое Пути-
ным решение, близкий к Кремлю 
собеседник РБК отметил, что ре-
шены три основные цели: запу-
щен переговорный процесс о мире, 
террористы отброшены от Дамаска 
и  не  смогли свергнуть законную 
власть, а их организациям нанесен 
существенный урон, который по-
зволяет стабилизировать ситуацию.

Несколько иные задачи России 
называет аналитическая компа-
ния Stratfor. Согласно ее данным, 
Россия в Сирии преследовала сле-
дующие цели. Первая — помощь 
союзному режиму Башара Асада 
и расширение российских интере-
сов в Сирии. Вторая цель, по мне-
нию экспертов Stratfor, это провер-
ка и демонстрация технического 
парка российской армии.

Третья задача в рамках пятиме-
сячной войны в Сирии, указыва-
ют аналитики Stratfor, это борьба 
с международным терроризмом. 
Наконец, эксперты указывают, 
что у Москвы в сирийской войне 
были и цели, связанные с большой 
дипломатией.

Последнюю задачу считает ос-
новной заместитель директора 
Института политического и  во-
енного анализа Анатолий Храм-
чихин. По его мнению, это задача 
имиджевая — заставить Запад го-
ворить с собой на равных. «Эта цель 
выполнена. Мы могли наблюдать, 
что разрешением сирийской про-
блемы занимались две страны — 
Россия и США», — отмечает эксперт.

ПОДДЕРЖКА АСАДА

За пять месяцев военных действий 
России удалось удержать у власти 
одного из своих ключевых союзни-
ков на Ближнем Востоке — Башара 
Асада, укрепив его позиции. К сен-
тябрю 2015 года его армия находи-
лась на грани разгрома, что при-
знавали собеседники РБК, близкие 

к  кремлевской администрации, 
комментируя причины начала 
военной операции. По  их  сло-
вам, террористы находились уже 
в пригороде Дамаска, и до падения 
режима Асада оставались счита-
ные недели. При таком сценарии 
к власти в Сирии могла бы прий-
ти террористическая группировка, 
Москва не могла этого допустить, 
отмечали собеседники РБК.

Многие задействованные в кон-
фликте игроки ожидали, когда ре-
жим Асада выдохнется и  падет, 
утверждает эксперт Центра араб-
ских и  исламских исследований 
Института востоковедения РАН 

Николай Сухов, но активная под-
держка со стороны российских ВКС 
нарушила этот сценарий.

При участии России были взя-
ты под  контроль стратегически 
важные территории Сирии. Поч-
ти взят в кольцо второй после Да-
маска город республики — Алеппо. 
Правительственная армия осенью 
2015 года при поддержке россий-

ских бомбардировщиков, ливан-
ских отрядов «Хезболлы» и иран-
ских повстанцев смогла отрезать 
город от северных территорий оп-
позиции. Была освобождена сирий-
ская авиабаза Квайрес, находивша-
яся в осаде боевиков более трех лет.

В  течение пяти месяцев 
под  контроль Асада вернулась 
большая часть провинций Хамы 
и Хомс. Полностью освобождена 
провинция Латакия. Армия Аса-
да начала бои за  освобождение 
от террористов древнейшего го-
рода Пальмира.

По мнению аналитиков Stratfor, 
российская авиация наряду с под-

держкой Ливана и Ирана позволи-
ла проправительственным силам 
получить преимущество над оп-
позиционными отрядами по всей 
стране. Тем  не  менее, считают 
в  Stratfor, уход российских ВКС 
из страны ослабит лояльные Аса-
ду войска.

ДЕМОНСТРАЦИЯ СИЛЫ

«Полигоном» назвал Сирию глава 
«Ростеха» Сергей Чемезов. «Мы 
смотрим, как все работает [в Си-
рии], что  хорошо, а  что  плохо, 
вносим исправления и модифика-
ции», — обозначил Чемезов роль 
сирийской кампании в интервью 
WSJ.

В  сирийской операции за 
167 дней поучаствовали прак-
тически все современные само-
леты, стратегическая авиация, 
комплексы противовоздуш-
ной защиты, корабли и  подво-
дные лодки. Группировка больше 
чем за пять месяцев увеличилась 
до 70 самолетов, включая новей-
шие истребители четвертого по-
коления Су-35.

Сирийский кампания стала 
боевым крещением для  страте-
гического бомбардировщика Ту-
160, который ранее не участвовал 
в военных конфликтах. Однако он 
совершил немного вылетов, так 
как использование бомбардиров-
щиков из Моздока не совсем целе-
сообразно, считает военный экс-
перт Михаил Ходаренок.

Помимо авиационной группи-
ровки на базе находились 4 тыс. 
человек личного состава. Кроме 
того, после инцидента со сбитым 
Турцией Су-24 российские воен-
ные перебросили на базу целый 
комплекс средств противовоз-
душной обороны. Среди них «Пан-
цирь-С1», «Бук-М2», зенитно-ра-
кетные системы С-400.

С моря прикрытие авиагруп-
пы обеспечивали корабли опе-
ративного соединения ВМФ Рос-
сии, в том числе подводная лодка 
Б-237 «Ростов-на-Дону» и ракет-
ный крейсер «Варяг». Именно эта 
группа кораблей осуществила за-
пуски 48 крылатых ракет «Кали-
бр» по  территории Сирии. Это 
стало первым использованием 
этих крылатых ракет в военной 
операции.

Как отмечают эксперты Stratfor, 
Россия продемонстрировала весь 
спектр имеющихся вооруже-
ний и  показала будущим пар-
тнерам возможности своего ору-
жия. По мнению экспертов, один 
из результатов успешной демон-
страции  — готовящаяся сделка 
на $8 млрд по поставкам оружия 
в Иран.

Как отмечает Ходаренок, в ходе 
операции было использовано 
несколько типов вооружений, 
не применявшихся Россией ранее. 
В  первую очередь, рассказывает 
эксперт, это стратегические кры-
латые ракеты морского базирова-
ния «Калибр» и ракеты воздушно-

Как отмечают эксперты Stratfor, Россия 
продемонстрировала весь спектр имеющихся 
вооружений и показала будущим партнерам 
возможности своего оружия. По мнению 
экспертов, один из результатов успешной 
демонстрации — готовящаяся сделка на $8 млрд 
на поставку оружия в Иран

Российская авиация позволила проправительственным силам получить преимущество над повстанцами по всей Сирии  
(на фото — освобожденный пригород Алеппо Нубель)
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го базирования Х-555. Кроме того, 
указывает Ходаренок, были при-
менены корректируемые авиаци-
онные бомбы КАБ-500. «Примене-
ние таких снарядов — это пропуск 
в  клуб привилегированных дер-
жав»,  — подчеркивает военный 
эксперт. При  этом он отмечает, 
что это дорогостоящее оружие, чья 
цена несопоставима с пораженны-
ми целями.

БОРЬБА С ТЕРРОРИЗМОМ

Как отмечают международные на-
блюдатели, большая часть авиау-
даров за пять месяцев кампании 
пришлась на позиции сирийской 
кампании. Российская сторона 
все обвинения отрицала, отмечая, 
что на обозначенных территори-
ях находятся террористические 
группировки, в том числе «Фронт 
ан-Нусра» (запрещена в России).

По результатам операции ми-
нистр обороны Сергей Шойгу от-
метил, что  в  Сирии было унич-
тожено 209 объектов нефтяной 
инфраструктуры террористов, 
а также 2912 средств доставки не-
фтепродуктов. Около 2000 терро-

ристов — выходцев из России были 
убиты.

Российские военные при оцен-
ках своей эффективности сосредо-
точены на освобожденных терри-
ториях, не называя общее число 
ликвидированных террористов. 
На брифинге Генерального шта-
ба ВС 15 января генерал-лей-
тенант Сергей Рудской сказал, 
что за 100 дней были освобожде-
ны 217 населенных пунктов — око-
ло 1000 кв. км территории.

Коалиция во главе с США публи-
кует данные о количестве убитых 
террористов: на январь 2016 года 
в ходе бомбардировок на террито-
рии Северной Сирии и Ирака были 
уничтожены свыше 22 тыс. терро-
ристов «Исламского государства» 
(запрещена в  России). При  этом 
сирийские курды, воздушную 
поддержку которым обеспечива-
ют силы коалиции, смогли увели-
чить подконтрольную территорию 
до 15,8 тыс. кв. км, на 186%.

«К  этим успехам российские 
самолеты не имеют никакого от-
ношения. Это в  основном зоны 
действия коалиционных сил», — 
комментировал РБК военный экс-

перт Павел Фельгенгауэр. «Наше 
государство борется с оппозици-
ей, называя ее террористами», — 
объяснял эксперт.

ДИПЛОМАТИЧЕСКИЕ УСПЕХИ

Запад были категорически про-
тив российского военного вмеша-
тельства. Американская сторона 
неоднократно заявляла, что Рос-
сия наносит удары как по боеви-
кам ИГИЛ, так и  по  оппозиции 
и мирному населению. В октябре 
2015 года американский сенатор 
Джон Маккейн заявил о наличии 
у  него доказательств, что  лишь 
часть российских ракет поражает 
позиции ИГ (запрещена в России), 
тогда как остальные предназначе-
ны не для террористов.

Несмотря на  обвинения, во-
енная акция очень помогла пе-
реговорному процессу, считает 
бывший вице-премьер Сирии Ка-
дри Джамиль. «Он идет, а  рань-
ше не шел. Силы, которые хотят 
политического решения, стали 
увереннее, тогда как  силы, под-
держивающие террористов, ос-
лабли», — считает Джамиль.

Россия и  США договорились 
о перемирии, которое было объ-
явлено 27 февраля. «Мы догово-
рились о создании системы, кото-
рая позволит нам гарантировать, 
что проводимые миссии осущест-
вляются действительно только 
против «Исламского государства» 
или «Джебхат ан-Нусры» (обе за-
прещены в России)», — рассказал 
Джон Керри (цитата по «РИА Но-
вости»).

Американские и  украинские 
политики и  общественные де-
ятели неоднократно заявляли, 
что Россия прилагает дипломати-
ческие усилия для решения кон-
фликта в  Сирии, чтобы отвлечь 
внимание международного со-
общества от ее действий на вос-
токе Украины. Об  этом, в  част-
ности, писал в августе 2015 года 
в газете Wall Street Journal глава 
Института Маккейна Дэвид Кра-
мер. По его оценкам, со времен 
поездки госсекретаря США Джо-
на Керри в Сочи в мае на встречу 
с президентом Путиным и главой 
российского МИДа Сергеем Лав-
ровым главной темой в  амери-
канско-российских отношениях 

стали преимущественно Сирия 
и Иран.

Тем не менее США утверждают, 
что действия России, в том числе 
военная операция, не  отвлека-
ют от украинской повестки. «Это, 
безусловно, не отвлекло внимания 
США от Украины. Наша политика 
по  отношению к  Украине стоит 
самостоятельно», — говорил в на-
чале марта посол США на Украине 
Джеффри Пайетт в интервью укра-
инскому изданию «Сегодня».

«Задача препятствовать па-
дению сирийского государства, 
на мой взгляд, выполнена. Осла-
бление угрозы терроризма — вы-
полнено частично», — резюмирует 
итоги кампании Кадри Джамиль. 
Он отмечает, что российская воен-
ная акция была изначально заяв-
лена как временная — и оказалась 
действительно временной.

Отвод войск из  Сирии  — это 
еще не конец войны, констатиру-
ет Ходаренок. «Это не победа, оп-
позиционные группировки уже 
активизировались в связи с выво-
дом войск, и ситуация будет разви-
ваться дальше», — предупреждает  
эксперт. 

лучших отечественных  живописцев, чьи картины 
находятся в собрании Третьяковской галереи и 
представляют различные эпохи, стили и жанры.

Чтобы отобразить полноту красок, Концерн 
«КРОСТ» привлек лучших специалистов. Главной 
задачей было создать максимально приближен-
ные к оригиналу репродукции. Эта кропотливая 
работа позволила организовать интеллигентное 
пространство. И теперь каждый житель или гость, 
проходя по этажу к квартире, сможет насла-
ждаться выдающимися шедеврами художествен-
ного искусства в своем собственном музее.

Заместитель генерального директора Концер-
на «КРОСТ» Марина Резвова, объясняя важность 
для компании внедрения культурного контек-
ста, отметила: «Мы делаем мировые шедевры 
ближе и доступнее людям, тем самым формируя 
пространство, которое дарит комфорт и уют, а 
также создает благоприятные условия для куль-

Концерн «КРОСТ» подарил жителям Wellton Park собственный «Дом-музей»

10 марта в квартале Wellton Park, возводи-
мом Концерном «КРОСТ» в районе Хороше-
во-Мневники было особенно многолюдно. 
Попасть сюда стремились журналисты и 
фотографы, знаменитые художники и ис-
кусствоведы. Все хотели увидеть собствен-
ными глазами первую в столице выставку 
изобразительного искусства, размещенную 
в межквартирных холлах жилых домов.

Согласно авторской концепции Концерна, два 
дома превратились для жителей в «Дом-музей». 
На всех этажах корпусов «Золотой мили» квар-
тала разместились репродукции картин Василия 
Кандинского, Ивана Кудряшова, Казимира 
Малевича, Кузьмы Петрова-Водкина, Алексан-
дра Родченко, Марка Шагала и многих других 
великих русских художников. Всего в сменной 
экспозиции будут участвовать более 700 полотен 

турно-просветительского воспитания». Партнер 
Концерна в этом проекте – Государственная 
Третьяковская галерея в лице директора Фонда 
Поддержки музея Оксаны Бондаренко с энтузи-
азмом приняла идею такого сотрудничества: «Мы 
уверены, что искусство улучшает жизнь людей. 
Мы рады, что музей выходит из своих стен».

Строительный Концерн «КРОСТ» - компания, 
известная на рынке недвижимости, как созда-
тель новых трендов в архитектуре, строитель-
стве и ландшафте. Мимо домов, построенных 
Концерном нельзя пройти равнодушно. Необыч-
ные фасады и узоры, игра цветами и формами 
привлекают внимание и заставляют остановить-
ся и внимательно рассмотреть каждую деталь. 
Новый проект компании «Дом-музей Золотая 
миля» открыл новые возможности Концерна на 
пути к созданию синергии архитектуры, искус-
ства и строительства.

Реклама

Картинная галерея в межквартирном холле
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Как уход российских войск уже меняет карту гражданской войны

Новый сирийский расклад
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

После объявления об уходе 
российских войск воюю-
щие в Сирии силы начали 
перегруппировку. Ислами-
сты из «Джебхат ан-Нусры» 
объявили о начале наступле-
ния против Асада, а союзник 
Дамаска «Хезболла» отводит 
свои силы.

УГРОЗА ДЛЯ АСАДА

По оценке аналитиков, женевские 
мирные договоренности стали 
возможными благодаря достиг-
нутому армией Асада превосход-
ству на западе страны. Теперь, 
после ухода российской авиации, 
это превосходство может оказать-
ся под вопросом.

В конце февраля вашингтон-
ский Институт изучения войны 
в прогнозе развития событий в 
Сирии на три месяца предпола-
гал, что перемирие, о котором 
22 февраля договорились Москва 
и Вашингтон, соблюдаться не бу-
дет. Правительственные войска, 
по мнению экспертов, попыта-
ются изгнать отряды оппозиции 
из Алеппо и снять осаду с вер-
ных Башару Асаду городов Фуа 
и Кефрайя, а Россия продолжит 
удары по позициям вооруженной 
оппозиции. 

За несколько дней до начала 
перемирия войска Асада пред-
приняли наступление на подкон-
трольную запрещенному в Рос-
сии «Исламскому государству» 
(ИГ) Пальмиру, взятие которой 
могло открыть Дамаску путь к 
наступлению на восток стра-
ны.  Одновременно войска Аса-

да продолжали попытки устано-
вить контроль над Алеппо, часть 
которого контролируют отряды 
поддерживаемой Западом оп-
позиции, а другую часть — ИГ и 
«Джебхат ан-Нусра» (также за-
прещена в России).

Тем не менее после вступле-
ния перемирия в силу 27 февра-
ля боевая активность в Сирии су-
щественно снизилась — по оценке 
Госдепа США и сирийских пра-
возащитников, на 90%. Посту-
пают сигналы о том, что сверты-

вает свое присутствие в Сирии и 
«Хезболла» — главный союзник 
Асада на сухопутном театре во-
енных действий. Американское 
разведывательно-аналитическое 
агентство Stratfor со ссылкой на 
надежный источник сообщило, 

что «Хезболла» передислоцирует 
свои силы в Сирии ближе к грани-
це с Ливаном. По данным Stratfor, 
из покровительствующего «Хез-
болле» Ирана поступил сигнал о 
необходимости сократить воен-
ное присутствие в Сирии. Об от-

Эксперты разошлись в оценке того, насколько долгим окажется перемирие в Сирии

Ф
О

ТО
: R

EU
TE

R
S



16 марта 2016 года
Среда

No 45 (2301)
БЛИЖНИЙ ВОСТОК | ПОЛИТИКА | 7

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

МНЕНИЕ

РУСЛАН МАМЕДОВ,
эксперт Российского совета по международным делам

Как добить «Исламское 
государство»

Несмотря на окончание рос-
сийской операции в Сирии и ос-
лабление запрещенного в Рос-
сии «Исламского государства», 
говорить о его поражении пока 
рано. Без решения других про-
блем региона ИГ не победить.

 Вечером 14 марта президент РФ 
Владимир Путин отдал приказ 
начать вывод российских войск 
из Сирии, объявив, что их боевые 
задачи выполнены. Как бы ни раз-
личались трактовки целей опера-
ции российских ВКС, «Исламское 
государство» действительно на-
чинает сдавать позиции. Однако 
о стабилизации Ближнего Востока 
говорить еще совсем рано: в реги-
оне образовался клубок проблем, 
которые нужно разрешить, чтобы 
окончательно победить ИГ.

ОСЛАБЛЕНИЕ ИГ

С момента появления в 2014 году 
«Исламское государство» воевало 
под лозунгом «Сохраняться и рас-
ширяться». Руководство организа-
ции, многие жители захваченных 
районов Ирака и Сирии, а также 
завербованные иностранцы нахо-
дились в эйфории от первых побед 
ИГ и появления на его территории 
признаков государственности — 
институтов административного 
управления, законотворчества, 
правопорядка, судов, образования 
и социальной сферы.

Сегодня это образование уже 
не  расширяется и  перспективы 
будущих громких побед край-
не туманны. Согласно заявлению 
премьер-министра Ирака Хайде-
ра аль-Аббади, около половины 
территорий, захваченных ИГ ле-
том 2014 года, были освобождены 
иракской армией и проправитель-
ственными силами. Ирак вернул 
контроль над такими крупными 
городами, как  Самарра, Тикрит, 
ар-Рамади, и  продолжает гото-
вить наступление на Мосул. Кро-
ме того, военные силы иракского 
Курдистана пешмерга и сирийские 
курдские «Отряды народной само-
обороны» создали коридор, отре-
завший ИГ от границы с Турцией 
в Ираке и на большей части Сирии.

Желание присоединиться 
к «всемирному халифату» у потен-
циальных боевиков тоже умень-
шается. Общее же количество во-
юющих за ИГ сократилось на 20%. 
Самые убежденные исламисты, ко-
нечно, намерены стоять до конца 
у местечка Дабик в северной Сирии 
и ждать великой битвы с невер-
ными — последней перед судным 

днем. Тем не менее в ближайшем 
будущем все больше людей начнут 
эти земли покидать. Об этом го-
ворит, например, недавний побег 
жены самого «халифа» Абу Бакра 
аль-Багдади, за которой отправи-
лись секретные службы «халифа-
та». Сообщения о  таких побегах 
стали регулярными, что явно ука-
зывает на начинающийся кризис.

ОПОРЫ СТАБИЛЬНОСТИ

До  недавнего времени единство 
и  относительную стабильность 
в «халифате» удерживали несколь-
ко факторов.

Во-первых, неплохие способно-
сти руководства, представленного 
иракцами-суннитами, професси-
ональными управленцами и  во-
енными эпохи Саддама Хусейна. 
Однако в связи с бомбардировкам 
ВКС РФ руководство ИГ было вы-
нуждено переместиться из став-

шей небезопасной столицы «ха-
лифата», сирийского города Ракка, 
в  иракский Мосул. Кроме того, 
в декабре в ар-Рамади иракской 
правительственной армией был 
арестован «министр финансов», 
а «министр войны» организации 
Абу Омар аш-Шишани, согласно 
заявлению Пентагона, скорее все-
го, был убит, хотя в ИГ настаивают, 
что он тяжело ранен.

Во-вторых, сделка между ИГ 
и  суннитскими племенами, ко-
торые за второй срок правления 
иракского премьера аль-Малики 
так и не увидели подвижек в про-
цессе их интеграции во властные 
структуры и армейские формиро-
вания. Сунниты в Ираке, наоборот, 
столкнулись с еще большей дис-
криминацией, постоянными обы-
сками, заключениями под стражу. 
Союз саддамовской элиты и пле-
мен образует сегодня основную 
социальную базу ИГ. Но здесь кро-
ется причина для будущего раско-
ла. Привлечение на свою сторону 
суннитских племен стало одним 
из ключевых элементов стратегии 
официального Багдада и Дамаска 
в борьбе с ИГ. Поступают сообще-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

ния о том, что племенные объеди-
нения в городе Фаллуджа уже бо-
рются с  боевиками «Исламского 
государства».

Третий фактор, который удер-
живал единство ИГ, — относитель-
ное финансовое благополучие. 
Его основным источником стали 
захват валютных запасов в Мосуле 
и других городах, а также доходы 
с продажи нефти. Группа разработ-
ки финансовых мер борьбы с от-
мыванием денег (ФАТФ) сообщает, 
что только за 2014 год ИГ зарабо-
тало $2 млрд за счет грабежа бан-
ков, нефтяных сделок, собираемых 
«налогов» с населения и выкупов 
за  похищенных людей. Сегодня 
о финансировании деятельности 
ИГ международным регуляторам 
известно многое, что  позволяет 
эффективнее останавливать де-
нежные потоки в «халифат».

По  нефтяной отрасли ИГ на-
несли серьезный урон как амери-
канские бомбардировки место-
рождений, так и активная работа 
российских ВКС по  поражению 
и месторождений, и средств пере-
возки, отсечение от турецкой гра-
ницы силами курдов и, как ни иро-
нично это звучит, низкие цены 
на  нефть. Так, согласно заявле-
нию Министерства обороны РФ 
в  декабре 2015 года, доходы ИГ 
от нефти снизились с $3 млн в день 
до $1,5 млн.

ПРОМЕЖУТОЧНАЯ ПОБЕДА

Несмотря на все это, само по себе 
ИГ не отомрет: для этого необходи-
ма консолидация усилий его про-
тивников. Проблема заключается 
в том, что, прежде чем  бороться 
с ИГ, необходимо разобраться с дру-
гими региональными проблемами.

Начнем с Ирака. Для иракского 
правительства все более актуаль-
ным становится вопрос о сувере-
нитете Курдистана, референдум 
по которому собирается провести 
Махмуд Барзани. Другая пробле-
ма — чрезмерная самостоятель-
ность и влияние на принятие по-
литических решений со стороны 
шиитских вооруженных группи-
ровок, некоторые из которых фи-
нансируются Ираном, причем эти 
группы — одна из  наиболее эф-
фективных сил, борющихся с ИГ. 
Для того чтобы как-то упорядочить 
этот процесс, по призыву самого 
авторитетного иракского аятол-
лы Али ас-Систани была создана 
зонтичная организация «Народ-
ной мобилизации» («аль-Хашад 
аш-Шаабий») в поддержку армии 
Ирака, куда вошли эти многочис-
ленные шиитские комбатанты.

Ситуация в Ираке сегодня та-
кова, что если обычно существу-
ют политические организации 
с военным крылом, то здесь речь 
идет скорее о военных организа-
циях с политическим представи-
тельством. Поэтому серьезным 
вызовом для  Ирака даже в  слу-

чае ликвидации ИГ станет вопрос 
интеграции в военные структуры 
как отдельных шиитских отрядов 
«Народной мобилизации», так 
и суннитов, которые будут готовы 
бороться с ИГ.

Багдадскому правительству 
предстоит проделать тяжелую ра-
боту по поддержке и привлечению 
на свою сторону суннитских пле-
мен, консолидации усилий с курд-
ской пешмерга и  координации 
действий с  силами, воюющими 
с ИГ в Сирии.

Теперь о Сирии. Одна из важ-
ных задач для официального Да-
маска — вывести из вооруженной 
оппозиции наиболее договороспо-
собные группы. Многие их  них, 
как  и  их  региональные союзни-
ки-патроны, уже поняли, что про-
тивостоять той силе, которую 
с началом российской операции 
стало представлять правитель-
ство, крайне тяжело. Так, несмотря 
на заявления крупнейших группи-
ровок «Ахрар аш-Шам» и «Джейш 
аль-ислам» о своем неприятии пе-
ремирия, на деле они начали ла-
вировать меж ду ведением боевых 
действий и соблюдением режима 
прекращения огня.

Кроме того, до сих пор не пере-
крыты границы с Турцией и Иор-
данией, через которые может идти 
поддержка «умеренной» оппози-
ции региональными игроками 
(в первую очередь из Саудовской 
Аравии, Турции и Катара).

В борьбе с ИГ приоритет должен 
отдаваться решению насущных 
вопросов — перекрытию границ, 
поиску политического решения 
вопроса о распределении власти 
и «переманиванию» на свою сто-
рону суннитских племен. Более 
того, уже сегодня необходимо вы-
страивать стратегию восстановле-
ния и развития охваченных вой-
ной регионов, введение в обиход 
идеи «Ирака и  Сирии после ИГ» 
и нормального будущего для на-
селения этих территорий.

Процесс расползания ИГ мо-
жет оказаться еще более опасным 
для мира и России, чем укрепле-
ние этого квазигосударства. При-
чина — в возвращении боевиков 
в родные страны. Как отмечает-
ся в докладе РСМД, каждое новое 
поражение «халифата» будет уве-
личивать отток боевиков, а с ними 
в родные страны придут и угрозы 
безопасности.

Нормальность будущего и не-
нормальность настоящего — одна 
из  центральных идей, которая 
должна быть использована в иде-
ологической войне с  «Ислам-
ским государством» и  другими 
экстремистами. Важно помнить, 
что  ИГ — лишь часть проблемы. 
Размотать этот клубок не удастся 
без комплексного подхода к регио-
ну, без попыток построить хотя бы 
какое-то подобие системы коллек-
тивной безопасности на Ближнем 
Востоке.

Поэтому вдвойне важно, чтобы 
выход российских войск из Сирии 
сопровождался усилением дипло-
матической активности и согла-
сованными международными 
действиями по  укреплению го-
сударственности на территориях, 
освобожденных от власти ИГ.

воде сил «Хезболлы» из Сирии 
сообщает и ливанское издание 
Janoubia.

Одновременно противосто-
ящие Асаду и прозападной оп-
позиции исламисты объявили о 
подготовке нового наступления. 
Представитель движения «Джеб-
хат ан-Нусра» (движение не уча-
ствует в переговорах в Женеве, и 
на него не распространяется ре-
жим перемирия) во вторник за-
явил, что в течение двух дней 
группировка начнет наступление 
против правительственных сил. 
В воскресенье боевики движения 
в Мааррет-эн-Нуумане (провин-
ция Идлиб на западе страны) уже 
повернули оружие против своих 
бывших союзников из «Свобод-
ной сирийской армии», разору-
жили их и разогнали митинг про-
западной оппозиции.

Cирийский политолог Али Са-
лим Асад не согласен с тем, что 
правительственная армия будет 
существенно ослаблена после ухо-
да российских войск. С конца сен-
тября 2015 года, когда началось 
российское вмешательство в си-
рийский конфликт, боеготовность 
правительственной армии суще-
ственно выросла, сказал он РБК. 
Большую роль сыграла и поставка 
режиму Асада оружия из России: 
судя по съемкам телеканала «Рос-
сия 24», на территории Сирии   на-
ходились ракетные системы зал-
пового огня «Ураган», «Буратино» 
и «Смерч». Официальных данных 
о поставках вооружений россий-
ские официальные лица РБК не 
предоставили. Кроме того, отме-
тил эксперт, в сирийской армии 
остаются российские военные 
специалисты, которые будут по-
могать правительственным ча-
стям при ведении боя. 

ШАНСЫ НА МИР

У некоторых аналитиков и участ-
ников переговоров объявление о 
выводе российских войск из Си-
рии вызвало оптимизм. По мне-
нию аналитиков Stratfor, вывод 
российских войск из Сирии мо-
жет говорить о том, что перего-
воры в Женеве продвигаются 
успешно. Вывод российских во-
йск из страны «полностью изме-
нит всю ситуацию, особенно в 
том, что касается политического 
урегулирования конфликта», ска-
зал агентству Sputnik представи-
тель оппозиционного Высшего 
комитета по переговорам Мон-
зер Махуз, добавив, что оппози-
ция готова к прямым перегово-
рам с правительством Асада. 

Но пока прорыва не произо-
шло. Как отмечает The Financial 
Times, есть много поводов для со-
мнений в успехе дипломатиче-
ских усилий и длительности пе-
ремирия. У сторон по-прежнему 
есть ряд неразрешимых противо-
речий, главное из которых — тре-
бование ухода Асада с поста пре-
зидента, на котором настаивают 
оппозиция и западная коалиция.

По словам эксперта Универ-
ситета Беркли Шерифы Зухур, 
заставить Асада уйти с поста 
президента ради достижения по-
литического урегулирования или 
согласиться на разделение терри-
тории страны сейчас могут только 
Москва или Тегеран. Ни одна из 
столиц публично таких сигналов 
пока не посылала. 

Процесс расползания ИГ может оказаться 
еще более опасным для мира и России, 
чем укрепление этого квазигосударства. 
Причина — в возвращении боевиков в родные 
страны. Каждое новое поражение «халифата» 
будет увеличивать отток боевиков, а с ними 
в родные страны придут и угрозы безопасности
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Как республиканцы хотят остановить скандального миллиардера

Трамп или пропал
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Лидеры Республиканской 
партии США ищут способ оста-
вить миллиардера Дональда 
Трампа за бортом президент-
ской гонки.

 Во вторник, 15 марта, сторонники 
Республиканской партии (ее ча‑
сто называют партией «слонов» 
из‑за символа — красного слона) 
пришли на избирательные участки 
сразу в пяти крупных американ‑
ских штатах: Иллинойсе, Миссури, 
Огайо, Северной Каролине и Фло‑
риде. Результаты голосования 
на 22:00 по московскому времени 
известны не были.

На этом этапе праймериз (пред‑
варительных голосований, в ходе 
которых партия определяет, чью 

кандидатуру выдвинуть на выборы, 
и которые проходят в разных шта‑
тах с февраля по июль 2016 года) 
республиканское большинство 
опробует новую стратегию: оно 
отказалось от идеи противопоста‑
вить Трампу (самый популярный 
сейчас республиканец, которого 
не одобряют партийные лидеры) 
единого кандидата, конкуренцию 
ему составят сразу несколько дру‑
гих республиканцев — в лояльных 
именно им штатах.

Устав партии позволяет опре‑
делить главного оппонента непо‑
средственно перед итоговым фо‑
румом в июле. А тот, кто победит 
на этом июльском форуме, сразит‑
ся на настоящих выборах с Хил‑
лари Клинтон: в ее выдвижении 
от демократов почти никто не со‑
мневается.

НАШЕСТВИЕ ТРАМПА

Трамп ворвался в  предвыбор‑
ную гонку летом прошлого года, 
сейчас он имеет все шансы стать 
кандидатом в президенты от ре‑
спубликанцев: в «супервторник», 
1 марта, миллиардер и  звезда 
реалити‑шоу и  Twitter победил 
в семи из 11 штатов, где проходи‑
ли праймериз. Для республикан‑
цев это стало громом среди ясного 
неба — из гонки выбыли бывшие ее 
лидеры: экс‑губернатор Флориды 
Джеб Буш, губернатор Нью‑Джер‑
си Крис Кристи, сенатор из Кен‑
тукки Рэнд Пол.

Трамп рассорился с  руковод‑
ством Республиканской партии, 
заявив, что ненавидит продажных 
вашингтонских политиков, и про‑
демонстрировал верх неполит‑

корректности, пообещав запре‑
тить въезд мусульманам в США, 
а  на  пути мексиканцев — их  он 
назвал «насильниками»  — вы‑
строить вдоль всей границы сте‑
ну. На протяжении всей кампании 
СМИ передавали его оскорбле‑
ния и нападки — на всех вокруг: 
на  журналистов, женщин, акти‑
вистов афроамериканского дви‑
жения, геев, иммигрантов и даже 
на  ветерана Вьетнамской вой‑
ны, патриарха американской по‑
литики Джона Маккейна — за то, 
что тот попал в плен. «Он не герой 
войны — только потому, что попал 
в плен. Мне нравятся те, кто в плен 
не попадает», — объяснил Трамп.

Но избирателям Трамп по душе, 
показало исследование American 
Workers Union: за бизнесмена мас‑
сово готовы голосовать «синие во‑

ротнички» — те, кто раньше под‑
держивал демократов. Трамп 
говорит о  проблемах и  неудов‑
летворенности, которую испыты‑
вают и о которой говорят простые 
работящие американцы, считают 
аналитики. Он не согласен с сокра‑
щением рабочих мест в промыш‑
ленности, делокализацией произ‑
водств, обещает пересмотреть все 
соглашения о свободной торговле 
и — если станет президентом — же‑
стоко наказывать предпринимате‑
лей, которые посмеют перевести 
свои предприятия за границу.

«[У республиканцев] всегда шла 
кампания подмигивания в адрес 
бедных и белых, тех, кто обижен 
настолько, чтобы голосовать, ру‑
ководствуясь расой», — рассуждал 
в  прямом эфире один из  попу‑
лярнейших американских теле‑

ИНФОГРАФИКА

Как голосуют делегаты Республиканской партии перед финальным съездом
 Проголосовали      Выбыли из гонки     
 проголосовали 15 марта, в Москве результаты станут известны утром 16 марта
 Пока не проголосовали

464 372 166 63

25
Независимые делегаты

8
Бен Карсон 

367 1000

Как распределяются голоса

Дональд Трамп Тед Круз Марко 
Рубио

Джон Кейсик

1237 Столько голосов нужно кандидату для победы на праймериз

4
Джеб Буш 

1
 Карли Фиорина, 
 Рэнд Пол, 
 Майк Хаккаби

0
 Рик Санторум,  Джим Гилмор,  Крис Кристи

ТРИ УДАРА 
ПО РЕСПУБЛИКЕ

 О налогах. Трамп выступает 
за сокращение налоговой 
нагрузки на американцев 
и радикальное упрощение 
налогового законодательства. 
Для получающих менее 
$25 тыс. в год или семей 
с совокупным годовым 
доходом менее $50 тыс. 
он предлагает вообще 
отменить подоходный налог, 
а верхнюю ставку налога 
в прогрессивной шкале 
установить в 25%  
(сейчас — 39,6%) 

Ударную часть 
предвыборной 
программы Дональда 
Трампа можно свести 
к трем пунктам: долой 
налоги, долой мигрантов 
и да здравствуют 
традиционные 
ценности. По оценке 
FiscalFactCheck, 
стоимость выполнения 
обещаний Трампа 
составит от $11,7 до 
$15,1 трлн в течение 
следующих десяти лет.
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ведущих Билл  Мар. Если пред-
ставить Республиканскую партию 
как дом, то расисты давно полу-
чили в нем комнатку, сказал Мар, 
теперь же они захватили весь дом, 
так что «простые республиканцы 
боятся заходить на кухню ночью, 
чтобы перекусить».

ОТВЕТНЫЙ УДАР

Теперь перед «традиционными» 
республиканцами стоит задача 
отвоевать свой дом назад. Некото-
рые опросы дают другим участни-
кам республиканской гонки — се-
наторам Теду Крузу и Марко Рубио 
и  бывшему губернатору Огайо 
Джону Кейсику — хорошие шансы 
на победу над Клинтон в решаю-
щей схватке.

До начала марта республикан-
ский истеблишмент делал ставку 
на консолидацию среди противни-
ков Трампа — в начале гонки наи-
более перспективным соперником 
миллиардера казался Буш. Затем, 
после его выхода из гонки, на эту 
роль претендовал Рубио. Но по-
беда Трампа в таких разных шта-
тах, как либеральный Массачусетс 
и консервативный Арканзас, пока-
зала, что республиканцам трудно 
будет за оставшееся до заверше-
ния праймериз время создать вто-
рого такого кандидата.

На  днях у  Рубио, явно утом-
ленного многодневной кампани-
ей, вырвалось: хоть кандидатура 

Клинтон и  представляется ему 
«наихудшей для страны», «с каж-
дым днем [ему] тяжелее» свы-
кнуться с  мыслью о  поддержке 
Трампа, если он станет победи-
телем республиканской гонки. 
«Дело дошло до этого — договор-
ный съезд или президент Хилла-
ри Клинтон», — иронизирует ав-
тор The Washington Post Кейтлин 
Паркер.

Основной расчет республикан-
цев сейчас состоит в том, чтобы 
максимально размыть долю де-
легатов, поддерживающих Трам-
па, на итоговом партийном съезде 
в июле в Кливленде. Для автома-
тической победы на  этом съез-
де Трампу достаточно заручиться 
поддержкой 1237 из 2472 делега-
тов-республиканцев.

По итогам праймериз каждый 
штат отправляет на съезд свою де-
легацию — часто она обязывается 
голосовать за победившего в шта-
те кандидата. После последних 
праймериз, прошедших 12 марта, 
Трамп собрал 464 голоса, Круз — 
372, Рубио — 166, еще  63 голоса 
достались Кейсику.

Если Рубио выиграет прайме-
риз во Флориде (99 делегатов), ко-
торую он представляет в сенате, 
а Кейсик оставит за собой родной 
Огайо (66 делегатов), то это умень-
шит шансы их  соперника полу-
чить безоговорочное большин-
ство. В обоих штатах победитель 
по правилам голосования получа-

ет все делегатские голоса, Рубио 
уже призвал своих сторонников 
в Огайо поддержать Кейсика.

ДОГОВОРНЫЙ СЪЕЗД

Победа этих аутсайдеров открыва-
ет дорогу к договорному съезду — 
в отсутствие большинства у одного 
из соперников делегатам предо-
ставляется возможность свободно 
голосовать за кандидатов. Послед-
ний раз такое случалось более по-
лувека назад — в 1952 году.

На  таком исходе настаивает 
и участник президентской гонки 
2012 года Митт Ромни: на минув-
шей неделе и он вступил в борьбу 
с Трампом, объявив, что этого кан-
дидата надо остановить хотя бы 
из любви к Америке. В ходе дого-
ворного съезда кандидатом от ре-
спубликанцев может стать и сам 
Ромни — тогда нынешние участ-
ники праймериз могут призвать 
поддержавших их делегатов голо-
совать за него.

«Все более-менее понимают, 
что у нас будет открытое голосова-
ние», — признался Bloomberg один 
из руководителей избирательного 
штаба Кейсика Джон Сунуну.

Теперь все кандидаты на  вы-
движение, не исключая и Трампа, 
погрузятся в разбор юридических 
процедур: Республиканская пар-
тия не имеет централизованной 
структуры, и, хотя на националь-
ном уровне у нее есть партийный 
устав, правила отбора делегатов 
разнятся от  штата к  штату. Так, 
в  44 штатах делегации на  наци-
ональный съезд утверждаются 
съездом партии на уровне штата 
или исполнительным комитетом 
партийной организации штата, 
а  в других шести состав делега-
ции определяет выдвиженец, по-

лучивший большинство голосов 
на праймериз.

Так, по правилам Алабамы все 
36 делегатов, которые будут пред-
ставлять на съезде Трампа, обяза-
ны проголосовать за него в любом 
случае, а, например, в Джорджии 
40 делегатов, на которых он рас-
считывает, освобождаются от обя-
занности его поддержать после 
первого тура голосования, если тот 
не выявил победителя.

В 1920-е на одном из партий-
ных съездов потребовалось более 
100 раундов голосования, посколь-
ку партия не могла определиться 
с кандидатом. «Если выдвиженец 
не определится в первом же туре, 
все полетит к чертям», — делится 
опасениями с изданием Vox Элейн 
Кэмерк, автор книги «Политика 
праймериз: все что вам надо знать 
о том, как Америка выдвигает кан-
дидатов в президенты».  

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Что происходит у демократов

В лагере демократов ситуация 
более определенная. Хотя деле-
гации от штатов на съезд пар-
тии (он пройдет в конце июля в 
Филадельфии) формируются по 
пропорциональному принципу, 
решающими на форуме могут 
оказаться голоса «суперделега-
тов». В их число входят бывшие 
руководители государства, 
например экс-президент Билл 
Клинтон, представители партии 
в обеих палатах конгресса, 
губернаторы-демократы и 
непосредственно руководство 
партии, всего 717 человек. 

Главный соперник
Основной соперник экс-госсе-
кретаря Хиллари Клинтон, сена-
тор от Вермонта Берни Сандерс, 
похвастаться поддержкой ис-
теблишмента не может. В этом 
смысле он отражение Трампа 
на крайне левом фланге. Борец 
за бесплатное здравоохране-
ние и высшее образование, 
повышение минимальных раз-
меров оплаты труда до $15 в 
час, Сандерс называет себя де-

мократическим социалистом и 
даже не является членом Дем-
партии — в сенате он просто 
заседает вместе с партийной 
фракцией. Неудивительно, что 
в его поддержку высказались 
только шесть «суперделега-
тов» — членов палаты предста-
вителей (Клинтон поддержали 
165 конгрессменов). Всего же 
за сенатора от Вермонта готовы 
отдать голоса 24 партийных 
лидера, у Клинтон почти в двад-
цать раз больше голосов — 465.

14 штатов против девяти
Отрыв по числу «простых» де-
легатов у двух политиков не 
такой большой. Клинтон побе-
дила в 14 штатах, что дало ей 
772 голоса, Сандерс — в девяти 
(551 голос). Для победы необ-
ходимо набрать 2383 голоса. 
Как подсчитал Vox, чтобы пре-
одолеть этот разрыв, сенатору 
от Вермонта необходимо полу-
чить 54% от числа оставшихся 
делегатов, что будет не так-то 
просто как раз из-за пропорци-
ональной системы.

Основной расчет республиканцев сейчас 
состоит в том, чтобы максимально размыть 
долю делегатов, поддерживающих Трампа, на 
итоговом партийном съезде в июле в Кливленде

   О мигрантах. Трамп выступает за радикальное 
ужесточение миграционного законодательства, 
вплоть до строительства стены на американо-
мексиканской границе. Он обещает увеличить 
штат миграционных служб, распространить 
программу электронной верификации статуса 
иностранного работника на всю сферу занятости 
США, а также отменить принцип «права почвы», 
позволяющий родившимся на территории США детям 
автоматически получать американское гражданство.

   О традиционных ценностях. 
Как и все кандидаты-
республиканцы, Трамп обещает 
приложить все усилия для 
отмены решения Верховного 
суда о легализации гей-браков 
и ограничить право женщин на 
аборт, например, ликвидировав 
федеральную программу 
планирования семьи.Ф
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До 6% 
зарплаты

ЦБ и Минфин 
предлагают отчислять  

в добровольную  
накопительную 

пенсионную  
систему

С 2014 года 
действует наложенный 
государством морато-
рий на накопительную 

часть пенсии

5,24 
млн 

россиян
решили перевести 

накопительную часть 
пенсии в НПФ  

в 2015 го

Граждане 1967 года 
рождения и младше 

могут быть участниками  
накопительной системы.  

Те, кто родился  
до 1967 года, такой  

возможности лишены

22%
от фонда оплаты 
труда сотрудника 

платит работодатель 
в обязательную 

пенсионную систему

6% «пенсионного 
тарифа» 

может идти на формиро-
вание накопительной  
части пенсии. 

Оставшиеся 16%  
в этом случае идут 
на формирование  
страховой пенсии

До конца 

2015 
года 

у россиян была  
возможность перевести 

накопительную 
часть пенсии  

в частные  
фонды

Только 
по 74% 

заявлений 
о переводе накоплений 

в НПФ в 2013–2014 годах 
было принято положи-

тельное решение. 

26% заявлений  
было  
отбраковано

Пенсии. Нефть.
Интернет

Гражданам придется копить на пенсию самостоятельно

6% на старость
ПЕНСИИ

Источник: ПФР, данные НПФ, РБК

31
января

2015

По задумке властей, взносы 
в  систему должны отчислять-
ся с  зарплаты. Причем сначала 
предлагается перечислять на нако-
пительную пенсию 1% от зарпла-
ты, на второй год взнос вырастет 
до 2%, затем до 3% и так далее, 
пока не достигнет 6%. Перечис-
лять взносы будет работодатель, 
удерживая определенный процент 
с зарплаты работника. Так, к при-
меру, происходят сборы НДФЛ.

Граждане смогут отказаться от 
участия в этой накопительной си-
стеме, написав заявление. А в ка-
честве стимула к участию в этой 
системе будут введены налоговые 
льготы.

Это не окончательные предло-
жения, подчеркивает источник в 
правительстве. Сейчас продолжа-
ется обсуждение реформы внутри 
ведомств.

Распределительная пенсионная 
система не сбалансирована, а зна-
чит, у властей всегда будет соблазн 
направить накопительные взносы 
граждан в «общий котел» и на вы-
платы текущим пенсионерам, го-
ворит собеседник РБК, близкий 
к ЦБ. При таких низких ценах на 
нефть разморозки накопитель-
ной системы не будет, добавляет 
он. Поэтому необходимо создавать 
альтернативную накопительную 
пенсионную систему.

Банк России и Минфин прора-
батывают варианты, при которых 
накопительный элемент пенсион-
ной системы будет сохранен и обе-
спечит гарантии достойного пен-
сионного возмещения гражданам, 
сообщила пресс-служба Банка Рос-
сии. «Особое внимание уделяем 
поиску инструментов, которые по-
зволят работникам выбрать более 
активную позицию в формирова-
нии собственного пенсионного ка-
питала», — говорится в сообщении.

Пресс-служба Минфина не от-
ветила на запрос РБК. Представи-
тель вице-премьера Ольги Голо-
дец Алексей Левченко отказался 
от комментариев.

НОВАЯ СИСТЕМА

В конце февраля глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина сообщила, что 
Банк России готовит предложе-
ния по реформированию пен-
сионной системы. По ее словам, 
ЦБ рассматривает вариант, когда 
все граждане, включая так назы-
ваемых молчунов, будут участво-
вать в накопительной пенсионной 
системе.

«От накопительного элемента 
нельзя отказываться. Пусть он бу-
дет трансформироваться, но его 
нужно сохранить», — сказала На-
биуллина (цитата по «Прайму»), 
добавив, что пенсионная система 
должна быть выстроена таким об-

разом, чтобы работники были мо-
тивированы к накоплению.

Предложения по реформиро-
ванию пенсионной системы Банк 
России готовит вместе с Минфи-
ном. «Долгое время мы разрабаты-
вали их по отдельности, после чего 
приступили к совместному об-
суждению», — говорил ранее РБК 
замминистра финансов Алексей 

Моисеев, добавляя, что процесс 
согласования между ЦБ и мини-
стерством «прошел довольно бы-
стро, поскольку предложения ока-
зались схожи, что также говорит об 
их оптимальности». Предложение 
Банка России включить всех граж-
дан в накопительную пенсионную 
систему благотворно повлияет на 
развитие системы, «однако необ-
ходимо рассмотреть его особенно-
сти с точки зрения бюджета», ска-
зал тогда Моисеев.

Это не первая попытка прора-
ботать детали добровольной нако-
пительной пенсионной системы. 
Полтора года назад рабочая груп-

па при Минфине поручила Наци-
ональной ассоциации негосудар-
ственных пенсионных фондов 
подготовить предложения по раз-
витию добровольной пенсионной 
системы. Частные фонды рекомен-
довали трансформировать обяза-
тельную накопительную пенсион-
ную систему в добровольную, при 
этом обязать крупных работода-

телей отчислять дополнительные 
4% в систему, а работников — еще 
2%. Эта идея не была реализована.

Ранее социальный блок прави-
тельства предлагал направлять все 
22% взносов в распределительную 
пенсионную систему, а для желаю-
щих в старости получать надбав-
ку к пенсии создать добровольную 
накопительную систему.

НОВЫЕ «МОЛЧУНЫ  »

Добровольная накопительная пен-
сионная система вряд ли сможет 
заработать в России, полагает ген-
директор НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» 

Сергей Эрлик. «Не думаю, что люди 
будут по собственному желанию в 
ней участвовать. Добровольная 
корпоративная пенсионная си-
стема существует уже давно, но 
так и не смогла стать популярной. 
Число ее клиентов растет в основ-
ном благодаря стараниям больших 
корпораций, самостоятельно люди 
в систему не идут», — говорит Эр-
лик. Если же граждане действи-
тельно будут включены в систему 
по умолчанию, то первое время 
число ее клиентов будет велико, 
добавляет он. «Однако постепен-
но граждане будут узнавать, что от 
их зарплаты идут дополнительные 
отчисления, и начнут выходить из 
системы», — полагает Эрлик.

С 2016 года все граждане Рос-
сии являются по умолчанию 
участниками распределительной 
пенсионной системы (взносы ра-
ботающих граждан в полном объ-
еме  — 22%  — идут на выплаты 
пенсионерам). До конца 2015 года 
у граждан была возможность на-
писать заявление и стать участни-
ком накопительной пенсионной 
системы, в которой 6% от взносов 
идет на собственные накопления. 
При этом уже с начала 2014 года 
взносы граждан не накаплива-
лись, так как правительство объ-
явило мораторий на формирова-
ние накопительной части пенсии, 
и 22% взносов идет в распредели-
тельную часть. 

Накопительная пенсионная система в цифрах

Распределительная пенсионная система не 
сбалансирована, а значит, у властей всегда 
будет соблазн направить накопительные 
взносы граждан в «общий котел» и на выплаты 
текущим пенсионерам, говорит собеседник РБК, 
близкий к ЦБ
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Аналитики считают, что больше $50 баррель стоит не будет

Сланцевый потолок
ОЛЕГ МАКАРОВ

Цены на нефть, отскочившие 
до $40 за баррель, вскоре 
упрутся в потолок, и начав-
шееся восстановление рынка 
нефти прекратится, как только 
растущие котировки позво-
лят сланцевым компаниям 
возобновить добычу, считают 
эксперты.

ГЛАВНОЕ УСЛОВИЕ

После того как нефть марки Brent 
в первой половине марта отско-
чила до $41 за баррель, Междуна-
родное энергетическое агентство 
(МЭА, IEA) увидело «свет в конце 
туннеля» для нефтяной отрасли, а 
аналитики Goldman Sachs рассмо-
трели признаки ее восстановления. 
Однако многие аналитики преду-
преждают: повышательный тренд 
может вскоре прекратиться, как это 
уже случилось в прошлом году. 

«Если цены продолжат расти, 
американские сланцевые произ-
водители будут оперативно реаги-
ровать на эту тенденцию», — пред-
упреждает в интервью Bloomberg 
TV вице-президент консалтин-
говой фирмы IHS Energy Джейми 
Вебстер. Сокращение добычи в 
США — ключевое условие для ба-
лансировки спроса и предложе-
ния, то есть, если американские 
производители сланцевой нефти 
вновь выйдут на рынок, цены гото-
вы будут упасть, считает аналитик.

Добыча нефти в США сократи-
лась на 5,5% с прошлого лета, но 
уменьшение накопленных запа-
сов сырья едва началось, отме-
чал Goldman Sachs. Банк, преду-
преждавший о том, что нефть 
подешевеет до $20–30 за баррель, 
считает, что котировки должны 
оставаться на низком уровне до 
тех пор, пока у производителей не 
иссякнут резервы капитала. В про-
тивном случае добыча не будет со-
кращена настолько, чтобы помочь 

ликвидировать сформировавшее-
ся на рынке избыточное предло-
жение. «Преждевременное цено-
вое ралли до того, как на рынке 
возникнет дефицит, не принесет 
никакой пользы», — отмечал в об-
зоре от 11 марта Джефри Карри, 
глава направления «исследование 
товарных рынков» нью-йоркско-
го подразделения Goldman Sachs. 
Восстановление «может спасти 
американских производителей», 
что «ограничит сокращение добы-
чи», сказал аналитик UBS Group в 
Цюрихе Джованни Стауново.  Со-
гласно консенсус-прогнозу девяти 
опрошенных Bloomberg аналити-
ков, глобальным нефтяным бенч-
маркам будет непросто преодолеть 

уровень $50 за баррель в этом году, 
так как дальнейший рост котиро-
вок будет лишь тормозить сокра-
щение добычи, необходимое для 
балансировки рынка.

Фьючерсы Brent подорожали 
на 40% с января, когда они тор-
говались у 12-летнего миниму-
ма ($27,10 за баррель), и на 17:40 
вторника находились на отметке 
$38,80. В условиях крупнейшего 
с 1992 года сокращения добычи 
нефти странами, не входящими в 

ОПЕК, «цены, судя по всему, уже 
начали восстанавливаться», отме-
чало МЭА в обзоре от 11 марта. 

ПРОШЛОГОДНИЙ СЦЕНАРИЙ

Утверждение, что $50 представля-
ют собой потолок для нефтяных 
котировок, является ошибочным, 
считает инвесткомпания Sanford 
C Bernstein & Co. По ее прогнозу, 
нефть подорожает до $70 в следу-
ющем году. Нефтяная отрасль не 
может остаться прибыльной при 
нынешнем уровне цен, потеряв 
$3 на каждом барреле, который 
был добыт в прошлом году в усло-
виях сокращения затрат, отмечала 
Sanford C Bernstein & Co. «Стои-

мость нефти должна подняться, 
чтобы сбалансировать рынок в 
среднесрочной перспективе, и 
мы можем подойти к этому рубежу 
раньше, чем мы думаем», — отме-
тил в своем обзоре нью-йоркский 
аналитик Боб Брэкет.

Но ралли может выдохнуть-
ся еще до того, как цены подни-
мутся до уровня, способного вос-
становить добычу в США, считает 
Стауново. Временная поддержка, 
которую ценам оказала остановка 
прокачки нефти по трубопроводам 
из Ирака, сойдет на нет, а перего-
воры между ОПЕК и не входящи-
ми в картель странами о замороз-
ке добычи не окажут заметного 
воздействия на рынок, рассужда-
ет аналитик.

Ситуация напоминает сцена-
рий прошлого года, говорит Веб-
стер из IHS Energy. Тогда пробив-
шие в январе психологический 
потолок в $50 за баррель цены к 
началу лета закрепились на уровне 
около $65 за баррель, чтобы в июле 
возобновить падение. Адаптивные 
способности американской нефтя-
ной отрасли стали сюрпризом для 
ОПЕК, говорил в феврале гене-
ральный секретарь картеля Абдал-
ла Эль-Бадри. С 2013 по 2015 год 
уровень безубыточности амери-
канских нефтедобытчиков сокра-
тился на 40%, следует из данных 
консалтинговой компании Rystad 
Energy AS. Из-за уменьшения себе-
стоимости добычи прогноз ОПЕК, 
согласно которому добыча в стра-

нах, не входящих в организацию, 
сократится на 700 тыс. барр./сутки 
в этом году, кажется «менее опре-
деленным», отметил картель в сво-
ем вышедшем накануне мартов-
ском обзоре.

ВЫСОКОАДАПТИВНЫЕ 
КОМПАНИИ

После того как нефтедобытчики 
в США повысили свою эффектив-
ность, ценовой диапазон, который 
позволяет добыче оставаться при-
быльной, сократился с прошлого 
года на $10, до $45–55 за баррель, 
утверждает Оливье Джейкоб, 
управляющий директор консал-
тинговой компании Petromatrix 
GmbH. Начавшееся в этом году 
ценовое ралли уже принесло бу-
ровым компаниям $10 млрд до-
полнительных инвестиций, по 
информации Bloomberg. Между 
югом Техаса и Скалистыми го-
рами расположено множество 
простаивающих скважин, работа 
на которых может быть возоб-
новлена, как только цены вос-
становятся до нужного уровня, 
следует из данных Bloomberg 
Intelligence.  «Высокорентабель-
ные нефтедобытчики, использую-
щие гидроразрыв пласта, вернут-
ся к работе, как только котировки 
достигнут $50», — заявил в интер-
вью Bloomberg TV Кэтрин Манн, 
главный экономист Организации 
экономического сотрудничества и 
развития (ОЭСР). 

Если американские производители сланцевой 
нефти вновь выйдут на рынок, цены готовы 
будут упасть, считает аналитик

НЕФТЬ

Минкомсвязи оценило ущерб от закона об агрегаторах

Заступились за новости
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

В Минкомсвязи заявили, 
что ограничение работы но-
востных агрегаторов умень-
шит аудиторию онлайн-СМИ 
на четверть. В министерстве 
считают, что требования 
законопроекта невыпол-
нимы и приведут к тратам 
из бюджета.

В Минкомсвязи оценили ущерб от 
законопроекта, приравнивающе-
го новостные агрегаторы к СМИ. 
Если законопроект будет принят 
в текущем виде, аудитория он-
лайн-СМИ может уменьшиться 
по крайней мере на четверть, от-
мечается в отрицательном отзы-
ве Минкомсвязи на законопроект 
за подписью замминистра Алек-
сея Волина (РБК ознакомился с 
текстом).

Отзыв был направлен в Госду-
му 15 марта, сообщил РБК Волин. 
По его словам, это формальность: 
Минкомсвязи раскритикова-
ло  проект сразу же после его 
внесения, однако депутаты ра-
зослали текст по профильным ве-
домствам для получения офици-
альных отзывов. 

ПРОВЕРКА НА ЭКСТРЕМИЗМ

Поправки к закону «Об информа-
ции, информтехнологиях и о за-
щите информации» были внесены 
в Госдуму 25 февраля депутатами 
от комитета по СМИ Алексеем Ка-
заковым («Справедливая Россия») 
и Александром Ющенко (КПРФ). 
Авторы законопроекта хотели 
обязать агрегаторы проверять 
распространяемую информацию, 
следить за тем, чтобы среди мате-
риалов СМИ не появлялось экстре-
мистских материалов, и по запро-
су Роскомнадзора предоставлять 
доступ к информации, также в за-
конопроекте предлагался запрет 
на владение иностранцами более 
20% агрегаторов. Для нарушителей 
были предусмотрены штрафы до 
нескольких миллионов рублей.

Законопроект в его нынешнем 
виде «может привести к суще-
ственному ограничению деятельн 
ости и даже закрытию российских 
сервисов поиска и агрегации но-
востей», пишет Волин. Существен-
ная часть трафика онлайн-СМИ 
приходится именно на новостные 
агрегаторы, соответственно, огра-
ничение или закрытие таких сер-
висов приведет к падению ауди-

тории и доходов интернет-СМИ. 
По его мнению, требования де-
путатов являются избыточными, 
так как новостные агрегаторы 
работают с информацией, ранее 
опубликованной в СМИ. Эта ин-
формация, в свою очередь, регу-
лируется законом о СМИ. Кроме 
того, у новостных агрегаторов нет 
возможности проверять достовер-
ность информации, так как у них 
нет редакции.  Требования премо-
дерации  множества новостных 
материалов агрегаторами техни-
чески  невыполнимы, заключает 
замминистра.

КРЕМЛЬ ХОЧЕТ ПРОРАБОТАТЬ

«Такие требования, по сути, анало-
гичны требованиям к владельцам 
киосков — проверять содержимое 
продаваемых газет и журналов — 
и к сотовым операторам — следить 
за тем, чтобы их абоненты при раз-
говоре по мобильным телефонам 
не использовали ненормативную 
лексику», — говорится в отзыве. 
Кроме того, необходимость кон-
троля над исполнением законо-
проекта  приведет к увеличению 
нагрузки на Роскомнадзор (он, 
согласно замыслу депутатов, дол-

жен вести реестр агрегаторов по 
аналогии с реестром СМИ) и до-
полнительным тратам из бюджета.

«Полагаем, что в условиях су-
ществования экономических труд-
ностей необходимо фокусировать 
усилия законодателей на предло-
жениях, сокращающих количество 

контрольных функций и стимули-
рующих деятельность реальных 
производителей, — говорится в от-
зыве Минкомсвязи. — В этой свя-
зи полагаем, что подобные зако-
нодательные инициативы должны 
проходить предварительную экс-
пертизу с привлечением предста-
вителей отрасли».

Председатель думского коми-
тета по СМИ Леонид Левин гово-
рил ранее, что идея регулирования 
подобных способов массового рас-
пространения информации «за-
служивает одобрения». Советник 
президента по проблемам интер-
нета Герман Клименко усомнился 

в необходимости такого законо-
проекта, а в Кремле заявили, что 
идею надо проработать.

Законопроект раскритиковали 
многие участники отрасли. В ком-
пании «Яндекс», владеющей круп-
нейшим российским агрегатором 
«Яндекс.Новости», заявили, что 

требования проекта невыполнимы 
и приведут к закрытию новостно-
го сервиса. Ежедневно новостной 
сервис компании индексирует бо-
лее 100 тыс. новостных сообщений 
почти от 7 тыс. источников. Его 
средняя месячная аудитория в ян-
варе 2016 года составила 23,3 млн 
человек.

Российские издания действи-
тельно сильно зависят от трафика 
из новостных агрегаторов. Так, по 
данным LiveInternet, сайт ria.ru по-
лучил от «Яндекс.Новости» в фев-
рале 2016 года 33,6% посетителей, 
lenta.ru — 13,5%, kommersant.ru — 
36%, rbc.ru — 18,7%. 

ИНТЕРНЕТ

Ограничение или закрытие новостных 
агрегаторов приведет к падению аудитории 
и доходов интернет-СМИ
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Заместителя министра культуры подозревают в участии в незаконных госзакупках

Хищение путем реставрации
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ,  
СВЕТЛАНА РЕЙТЕР,  
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Замминистра культуры по-
дозревают в хищениях при 
реставрации Новодевичьего 
монастыря. В Минкульте и 
компаниях-подрядчиках ФСБ 
провела обыски. Отставка 
министра культуры не плани-
руется, говорят в Кремле.

Лефортовский суд решит вопрос об 
аресте замминистра культуры Рос-
сии Григория Пирумова в среду, во 
вторник на это не хватило времени. 
Пирумова подозревают в хищениях 
во время реставрации памятников 
культуры. Во вторник суд арестовал 
одного из его предполагаемых со-
общников - директора по стратегии 
крупной реставрационной компа-
нии «Балтстрой» Дмитрия Сергее-
ва; вопрос об аресте управляющего 
этой компании Александра Коче-
нова будет решаться в среду.

Об уголовном деле в отноше-
нии статс-секретаря Минкульта и 
реставрационных компаний стало 
известно утром 15 марта, о возбуж-
дении дела сообщила ФСБ.

НОВОДЕВИЧИЙ МОНАСТЫРЬ

Арест топ-менеджеров «Балт-
строя» был связан с реставрацией 
Новодевичьего монастыря в Мо-
скве. По версии следствия, Сергеев 
вместе с Коченовым организовали 
заключение контракта от имени 
Минкультуры с организацией ЗАО 
«Стройфасад» . По данным портала 
госзакупок, сумма нескольких кон-
трактов на реставрацию превыша-
ла 130 млн руб. С апреля по декабрь 
2015 года заказчик перечислил ор-
ганизации 50 млн руб. за проведен-
ные работы, следует из материалов 
дела. По версии следствия, сумма 
оплаты была завышена.

По данным СПАРК, учредителя-
ми «Стройфасада» являются некие 
Денис Буряков и Гузель Мустафи-
на — они, в свою очередь, числятся 
учредителями еще нескольких де-
сятков юрлиц. В 2014 году в боль-
шинстве реставрационных конкур-
сов (в частности, по реконструкции 
роддома на ул. Маяковского в Пе-
тербурге, восстановлению коло-
кольни в Петергофе и реконструк-
ции Малого театра в Москве) 
компания постоянно участвова-
ла на пару с «Балтстроем», причем 
«Балтстрой» выигрывал все конкур-
сы. На хедхантинговых сайтах ком-
пания «Стройфасад» упоминается 
как подразделение «Балтстроя».

Арестованный топ-менеджер 
«Балтстроя» Дмитрий Сергеев, со-
гласно СПАРК, был одним из со-
владельцев компании «Строй-
комплект», которая в 2015 году 
получила от государства контрак-
ты на 567,5 млн руб., в 2014 году — 
на 1,7 млрд руб. Среди заказчиков 
компании — Министерство культу-
ры, ФСО, комитет по государствен-
ному заказу Санкт-Петербурга и 

другие. Выручка «Стройкомплек-
та» в 2014 году составляла более 
7 млрд руб.

Александр Коченов является 
управляющим «Балтстроя».

ИЗБОРСКИЙ СЛЕД

Источник «Интерфакса» в право-
охранительных органах называл 
другие объекты, реставрация ко-
торых могла заинтересовать ФСБ: 
Труворово городище, Никольская 
церковь, Никольский собор и дру-
гие исторические памятники го-
рода Изборск Псковской области. 
Траты на реставрацию изборских 
памятников уже попадали во вни-

мание правоохранительных орга-
нов: в мае 2013 года отдел по рас-
следованию особо важных дел СКР 
по Псковской области возбудил уго-
ловное дело по факту превышения 
чиновниками Минкульта долж-
ностных полномочий.

По версии следствия, в ноябре 
2012 года руководителями органи-
зации, ремонтирующей ансамбль 
Изборской крепости, проектного 
института, осуществляющего ав-
торский надзор, а также чиновни-
ками Минкультуры, которые зани-
мались организацией технадзора, 
были подписаны акты о приеме ра-
бот, которые фактически не были 
выполнены. По данным издания 
«Фонтанка.ru», в процессе рестав-
рации изборских памятников ис-
чезло около 100 млн руб. Подряд-
чиком работ по контракту была 
компания «Балтстрой».

Выездная проверка аудито-
ров Счетной палаты, проведенная 
11 июня 2013 года, установила: не-
смотря на то что разрешение на ре-
ставрацию Изборских палат дей-
ствовало до 20 декабря 2012 года, 
«Балтстрой» осуществлял «работы, 
связанные с устранением недостат-
ков по ремонтно-реставрационным 
работам» несколько месяцев спустя. 
Как сказано в материалах Счетной 
палаты со ссылкой на члена выезд-
ной комиссии Александра Голыше-
ва (на тот момент — председателя 
комитета по культуре Псковской об-
ласти), июньское продолжение ра-
бот «Балтстроя» на объекте связано 
с устранением недостатков, проя-

вившихся «после схода снежного 
покрова». Информация о необходи-
мости привлечения этой компании 
к устранению недостатков (с объяс-
нением причин их возникновения) 
была направлена государственным 
комитетом Псковской области по 
культуре (письмо от 30 апреля 2013 
года №КТ-01-1025) Минкультуры 
России как государственному за-
казчику. Акт об обнаруженных не-
достатках и стоимости работ для их 
устранения не составлялся, написа-
ли аудиторы.

ЧТО ТАКОЕ «БАЛТСТРОЙ»

Всю первую половину дня опера-
тивники проводили обыски в не-
скольких департаментах Мин-
культуры, а также в коммерческих 
структурах, которые занимались 
реставрацией исторических объ-

ектов по госконтрактам, рассказал 
РБК источник в ведомстве. Эти ком-
пании имели непосредственное от-
ношение к «Балтстрою». Представи-
тель компании рассказал РБК, что 
обыски ФСБ начались еще 14 мар-
та, а утром 15 марта следственная 
бригада покинула компанию, изъяв 
несколько жестких дисков и часть 
серверного оборудования.

Одной из организаций, в ко-
торой шли обыски, источник РБК 
называет санкт-петербургский 
холдинг «Форум», об обысках там 
также сообщило издание «Фон-
танка.ru». В состав холдинга вхо-
дит «Балтстрой».

«Форум» принадлежит петер-
бургскому бизнесмену Дмитрию 
Михальченко, а также бывшему 
гендиректору «Росморпорта», ге-
нерал-майору ФСБ в отставке Ни-
колаю Негодову.

«Балтстрой» получал подря-
ды на работу в Большом Кремлев-
ском дворце, Грановитой палате и 
Эрмитаже. По программе Россий-
ской православной церкви «200 
храмов» компания строит на день-
ги НОВАТЭКа храмы. Кроме того, 
активно работает с Министерством 
культуры. В 2015 году компания 
получила от министерства подря-
ды на реставрационные работы на 
7,8 млрд руб., в 2014 году — на 15,3 
млрд руб. Выручка «Балтстроя», по 
данным СПАРК, в 2014 году соста-
вила 20,2 млрд руб., компания за-
няла 14-е место в рейтинге РБК «30 
самых быстрорастущих российских 
компаний — 2014».

Представитель холдинга зая-
вил РБК, что «Форум» и компания 
«Балтстрой» — это разные вещи» и 
что «Форум» не должен нести от-
ветственность за «ошибки, допу-
щенные «Балтстроем» при рестав-
рации объектов». Это абсолютно 
банальная, рядовая ситуация, со-

общил представитель «Форума» 
корреспонденту РБК, добавив, что 
«если «Балтстрой» в чем-то ошиб-
ся», то должен отвечать. «Возмож-
но, нужно наказать. Возможно, 
были хищения. Следствие должно 
разобраться», — добавил собесед-
ник РБК. Холдинг уже предоставил 
следователям все необходимые бу-
маги по «Балтстрою», сообщил РБК 
представитель «Форума».

Компанию «Балтстрой» жур-
нал Forbes называл близкой к ФСБ. 
В 2000-х годах Михальченко воз-
главлял Региональный обществен-
ный фонд поддержки ФСБ и Служ-
бы внешней разведки.

ВОПРОС О МИНИСТРЕ

Помимо Пирумова, курировавше-
го в Минкультуры вопросы иму-
щества и строительства, ФСБ во 
вторник задержала директора де-
партамента управления имуще-
ством и инвестиционной полити-
ки ведомства Бориса Мазо.

По словам бывшего депута-
та заксобрания Псковской об-
ласти Льва Шлосберга, он лично 
несколько раз писал обращения в 
псковскую прокуратуру по факту 
превышения «Балтстроем» смет-
ной стоимости работ. «Они хоте-
ли реставрировать наш драма-
тический театр по цене, втрое 
превышающей стоимость работ 
в Изборске. И в самом Изборске 
работа велась с огромными на-
рушениями, я несколько раз пи-
сал об этом в правоохранитель-
ные органы, один раз даже было 
возбуждено дело по факту нару-
шений при реставрации Николь-
ского храма»,  — рассказал РБК 
Шлосберг. При реставрации Ни-
кольского храма, по его словам, 
для изготовления строительного 
раствора использовалась не ди-
стиллированная вода, а вода из 
ближайшего озера.

Нарушения при реставрации 
начались, как говорит Шлосберг, 
еще во времена предшественни-
ка Григория Перумова, бывшего 
заместителя министра культу-
ры Константина Черепенникова. 
Шлосберг уверен: полную ответ-
ственность за сложившуюся си-
туацию несет не только Перумов, 
но и сам министр культуры Вла-
димир Мединский, поскольку он 
сделал возможным заключение 
контрактов с нужными компа-
ниями при «непрозрачных кон-
трактах и госзакупках».

Собеседник РБК, близкий к ру-
ководству Министерства культу-
ры, сообщил, что «реставрация 
и ремонт — сложное дело, в ко-
тором коррупцию проконтроли-
ровать сложно». Источник РБК в 
Минкульте предположил, что, если 
данные следствия в отношении за-
местителя министра Григория Пе-
румова подтвердятся, Мединский 
будет вынужден уйти в отставку. 
«Вопрос об увольнении министра 
не рассматривался», — заявил РБК 
пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков. 

Всю первую половину дня оперативники 
проводили обыски в нескольких департаментах 
Минкультуры, рассказал источник РБК
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Заместителя министра культуры Григория Пирумова подозревают в участии в хищениях при реставрации 
Новодевичьего монастыря в Москве. На фото: Пирумов (справа) с министром культуры Владимиром Мединским
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Мнение о миссии на Марс

АЛЕКСАНДР РОДИН,
заместитель декана факультета проблем физики и энергетики МФТИ

Как Россия и Европа 
ищут жизнь на Марсе

В понедельник на Марс отпра-
вился космический аппарат 
миссии Европейского косми-
ческого агентства и «Роскос-
моса» ExoMars. Это итоговая 
часть масштабной программы 
по поиску на планете жизни. 
Любопытно, что в ней не уча-
ствуют США.

СЛЕДЫ БИОЛОГИЧЕСКОЙ 
АКТИВНОСТИ

Мы живем в уникальное для ис-
следований планет время. По-
следние два десятилетия Марс 
регулярно посещали космические 
аппараты: практически в любой 
момент времени на орбите ра-
ботал как минимум один из них. 
Сейчас мы подходим к финалу 
этой беспрецедентной кампа-
нии, и проект ExoMars задумы-
вался как завершающая часть 
исследования Марса, по крайней 
мере государственными косми-
ческими агентствами. Последняя 
миссия интересна еще и тем, что 
это уникальный результат сотруд-
ничества Европейского космиче-
ского агентства и «Роскосмоса», в 
нем не участвует NASA.

Миссия ExoMars состоит из двух 
частей. Первая очередь была за-

пущена сейчас: это орбитальный 
аппарат Trace Gas Orbiter, то есть 
для исследования малых состав-
ляющих атмосферы. Россия поста-
вила примерно половину научной 
нагрузки аппарата. Это комплекс 
ACS для исследования атмосфер-
ных явлений, который состоит из 
трех инфракрасных спектроме-
тров высокого разрешения. При-
боры были созданы группой под 
руководством Олега Корабле-
ва, заведующего отделом физи-
ки планет ИКИ РАН, с достаточно 
обширной российской и зарубеж-
ной кооперацией. Весь этот ком-
плекс посвящен задаче детально-
го исследования метана и других 
составляющих атмосферы Марса, 
таких как водяной пар, озон, аэро-
золи, а также мониторингу кли-
мата, температурных полей, на-
блюдению свечений атмосферы, 
аналогичных нашим полярным 
сияниям, которые на Марсе бы-
вают не только на полюсах.

Вторая очередь миссии Exo-
Mars, запуск которой запланиро-
ван в 2018 году, состоит из марсо-
хода Pasteur («Пастер»), который 
поставляет Европейское косми-
ческое агентство, и посадочной 
платформы. Марсоходу не слу-
чайно дано имя великого фран-

цузского микробиолога, знако-
мое большинству по технологии 
пастеризации молока. Основной 
задачей аппарата является обна-
ружение следов современной или 
прошлой биологической активно-
сти. Это необязательно сами жи-
вые организмы — возможно, бу-
дут обнаружены лишь химические 
следы биологической активности.

«Пастер» — чрезвычайно слож-
ный аппарат. Он немного меньше, 
чем марсоход Curiosity, чуть мед-
леннее перемещается по поверх-
ности, но обладает одним гигант-
ским преимуществом — умением 
бурить слой осадочных пород на 
глубину примерно 2 м. Буровая 
установка снабжена приборами, 
которые дистанционно, не вы-
нимая образец грунта на поверх-
ность, способны проводить доста-
точно детальные исследования 
химического состава и кристал-
лической структуры марсианской 
породы. На поверхность планеты 

марсоход будет доставлен нашей 
российской платформой. И мар-
соход и платформа будут ретранс-
лировать свои данные через орби-
тальный аппарат. В итоге все три 
части миссии будут работать в еди-
ной системе.

На платформе будет комплекс 
российских приборов, в том чис-
ле прибор для измерения потоков 
элементарных частиц, разрабо-
танный группой Игоря Митрофа-
нова из ИКИ РАН, газовый хрома-
тограф и лазерный спектрометр, 
который будет детально иссле-
довать химический и изотопный 
состав атмосферы и даже изме-
рять ветер в тропосфере Марса. 

Это уникальный новый прибор, 
который разрабатывается в том 
числе и учеными нашей лабора-
тории инфракрасной спектро-
скопии планетных атмосфер вы-
сокого разрешения МФТИ. Его 
чувствительность по метану долж-
на превышать таковую у марсохо-
да Curiosity примерно в 50 раз.

ЗАГАДКА МЕТАНА

В предыдущих миссиях основной 
интерес представляла вода во всех 
ее проявлениях, и в связи с этим 
было сделано множество очень 
важных открытий. Например, ста-
ло понятно, что вода повсеместно 
распространена на Марсе в виде 
льда, вечной мерзлоты, связан-
ной воды в составе минералов, 
но жидкой воды на поверхности в 
современных условиях быть не мо-
жет из-за недостаточного атмос-
ферного давления — вода может 
существовать или в виде льда, или 

в виде пара. Поэтому сегодня одна 
из задач марсоходов и приборов 
дистанционного зондирования 
заключается в ответе на вопрос, а 
была ли жидкая вода на поверхно-
сти раньше.

Но есть одно открытие, которое 
до сих пор никак не объяснено, — 
это метан, который на Марсе нахо-
дится в ничтожных количествах, и 
это количество за последнее деся-
тилетие уменьшилось примерно в 
десять раз. Одна из центральных 
задач миссии ExoMars, точнее ор-
битального аппарата, заключает-
ся в детальном исследовании из-
менчивости метана в атмосфере 
Марса. Само открытие такого по-

ведения метана принадлежит рос-
сийскому ученому, руководителю 
нашей лаборатории в МФТИ Вла-
димиру Краснопольскому.

Интрига заключается в том, 
что мы не можем объяснить, от-
куда там взялся метан. Мы знаем, 
что в марсианских условиях ме-
тан разлагается за несколько сотен 
лет, а значит, должен существовать 
его источник. Что это за источник, 
непонятно, потому что тектони-
чески Марс не активен, то есть он 
не мог прийти из недр планеты. 
Конечно, можно очень осторож-
но предположить, что на Марсе 
могут быть колонии бактерий, но 
пока нет никаких разумных исчер-
пывающих доказательств. Мы ви-
дим, что метан переменный, по-
этому надо сначала изучить эту 
изменчивость, а потом высказы-
вать предположения о возмож-
ных источниках. И здесь особен-
но большие надежды возлагаются 
на лазерный спектрометр.

ДОЛГАЯ ДОРОГА К МАРСУ

С российской стороны миссия 
ExoMars готовилась в рекордно 
сжатые сроки. Первоначально 
она задумывалась как американ-
ско-европейская, но NASA вышло 
из проекта, и Россия, можно ска-
зать, эту миссию спасла. У евро-
пейцев не было достаточно ресур-
сов для ее осуществления, но и мы 
ни за что не смогли бы сами осуще-
ствить такой масштабный проект. 
Тем более что у нас с Европой есть 
очень длительная история плодот-
ворного сотрудничества, которое 
практически не прекращалось с 
советских времен.

Успех этого запуска и предстоя-
щий запуск в 2018 году — это три-
умф не только науки, но и самого 
факта международного сотрудни-
чества в такой дорогостоящей и 
наукоемкой сфере, как исследова
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Что это за источник, непонятно, потому 
что тектонически Марс не активен, то есть 
он не мог прийти из недр планеты»
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Чем известен новый президент АвтоВАЗа Николя Мор

Спаситель из Румынии
РОМАН АСАНКИН, 
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Новым президентом Авто ВАЗа 
стал француз Николя Мор. 
Последние несколько лет 
он работал в Румынии, где 
запомнился увольнениями 
персонала и сокращением 
зарплат.

ИЗ DACIA НА АВТОВАЗ

Совет директоров АвтоВАЗа 
во вторник утвердил на посту но-
вого президента компании Николя 
Мора, занимавшего до этого пост 
президента румынского авто-
производителя Dacia, входящего 
в группу Renault-Nissan. Решение 
вступает в  силу 4 апреля, когда 
АвтоВАЗ покинет его нынешний 
руководитель Бу Андерссон, гово-
рится в сообщении завода.

В  сообщении Alliance Rostec 
Auto BV (СП Renault-Nissan и «Ро-
стеха», контролирующее Авто-
ВАЗ) говорится, что за последние 
годы тольяттинское предприятие 
модернизировало модельный ряд 
и   производственные процессы, 
а также существенно улучшило 
качество продукции. «С  прихо-
дом Николя Мора мы планируем 
и  дальше следовать выбранной 
стратегии. И мы продолжаем от-
стаивать наши взгляды на буду-
щее российского рынка и Авто-
ВАЗа как  лидирующего игрока 
российской автомобильной про-
мышленности в  долгосрочной 
перспективе», — приводятся в со-
общении слова председателя со-
вета директоров АвтоВАЗа и пре-
зидента Renault-Nissan Карлоса 
Гона.

По мнению гендиректора «Ро-
стеха» Сергея Чемезова, слова ко-
торого приводятся в сообщении 
АвтоВАЗа, задача Мора — создать 
высококонкурентный продукт, 
увеличить долю рынка, а  также 
обеспечить эффективный про-
цесс загрузки российских произ-
водств компонентной базы. «Все 
эти задачи будут стоять перед но-
вым руководителем. Мы рассчиты-
ваем, что он с ними справится», — 
сказал Чемезов.

Благодарить Андерссона за 
два года работы на  тольяттин-
ском заводе акционеры Авто-
ВАЗа не стали.

ЖЕСТКИЙ МЕНЕДЖЕР

У  56-летнего Мора два высших 
образования — математика и ин-
женера, а  также степень MBA. 
В структурах Renault он работает 
с  2000 года: прошел путь от  ди-
ректора по  закупкам запчастей 
и  аксессуаров до  вице-прези-
дента Renault-Nissan по  закуп-
кам двигателей, коробок передач 
и трансмиссий. С 2006 по 2008 год 
был директором завода Dacia в Ру-
мынии, а в январе 2014 года стал 
президентом компании.

Dacia  — крупнейшее по  вы-
ручке предприятие в  Румынии 
(в  2015 году — €4,2 млрд). Завод 
был основан в 1967 году в неболь-
шом городке Миовени. К  концу 
1990-х автопроизводитель ока-
зался на грани банкротства и пе-
решел под  контроль Renault. 
Французы доработали старую 
платформу и  в  2004 году поста-
вили на конвейер модель Logan, 
ставшую хитом европейского 
рынка, вспоминает главный ре-
дактор «АвтоБизнесРевю» Сергей 
Баранов: «Машина получилась де-
шевой и качественной, аналогов 
ей почти нет до сих пор». Позже 

на этой же платформе были раз-
работаны модели Sandero, Duster, 
а также Logan MCV (в  России — 
Lada Largus). На российском рынке 
все эти модели входят в число де-
сяти самых продаваемых автомо-
билей. «Renault впервые за свою 
историю сделали на одной плат-
форме фактически полноценный 
модельный ряд. Проект Dacia мож-
но считать одним из лучших реше-
ний главы Renault-Nissan Карлоса 
Гона», — считает Баранов.

Возглавив Dacia, Мор объявил 
своей целью сохранение конку-
рентоспособности предприятия. 
Ему пришлось сократить пер-

сонал и  замедлить темпы роста 
зарплат. Уходящий президент 
АвтоВАЗа Бу Андерссон за 2014–
2015 годы сократил штат пример-
но на 19 тыс. человек, или 28% пер-
сонала, до 48 тыс. работников. Это 
вызвало недовольство гендирек-
тора «Ростеха» (косвенно владеет 
24,5% АвтоВАЗа) Сергея Чемезова: 
«Эта практика, наверное, европей-

ская, мы считаем, что этого делать 
нельзя, надо вести себя гибче».

При  Море Dacia стала пятой 
в Европе по числу произведенных 
автомобилей. По итогам 2015 года 
на румынской площадке было со-
брано порядка 340 тыс. автомоби-
лей при  емкости местного рын-
ка 81 тыс. автомобилей (данные 
ACEA). 90% автомобилей идет 

Возглавив Dacia, Мор объявил своей целью 
сохранение конкурентоспособности 
предприятия. Ему пришлось сократить 
персонал и замедлить темпы роста зарплат

Renault по‑румынски

По лицензии
Главный автопроизводитель 
Румынии Dacia был создан 
в 1967 году, когда в румынском 
городе Миовени при технической 
поддержке Renault был постро-
ен автозавод. Через два года 
в соответствии с лицензионным 
договором завод приступил 
к изготовлению Dacia 1100 (по ли-
цензии Renault R8). Серийное 
производство модели продолжа-
лось до 1972 года. За это время 
было выпущено более 37,5 тыс. 
автомобилей данной модели. 

Второй моделью производителя 
стала Dacia 1300, выпускавшаяся 
с 1969 года по лицензии Renault 
R12. Следующие два десятилетия 
Dacia разрабатывала линейку 
автомобилей, основой для кото-
рых оставались модели Renault.

Спасение из Франции
При социализме Dacia была 
практически единственной мар-
кой, которую граждане Румынии 
могли приобрести относительно 
свободно, писало издание The 
Guardian в октябре 2014 года. По-

сле революции и падения режи-
ма Николае Чаушеску в 1989 году 
Dacia стала проигрывать конку-
ренцию зарубежным маркам, по-
лучившим доступ на румынский 
рынок. Поворотным в истории 
компании стал 1999 год, когда 
51% акций Dacia приобрела 
Renault Group. После этого в ком-
пании началась модернизация: 
было усовершенствовано произ-
водство, реорганизована сеть по-
ставок, проведено обучение пер-
сонала. Общий объем инвестиций 
Renault превысил €2,2 млрд.

93% — на экспорт
Мощность завода в Миовени 
в настоящее время составляет 
350 тыс. автомобилей в год. Dacia 
выпускает такие популярные мо-
дели, как Logan, Sandero, Duster, 
Lodgy и Dokker. В прошлом году 
компания продала более 550 тыс. 
автомобилей, показав рост год 
к году 7,7%. При этом большая 
часть машин идет на экспорт. 
В 2015 году главным рынком 
сбыта стала Франция (более 
100 тыс. автомобилей), на Румы-
нию пришлось менее 7% продаж.

По масштабу производства румынская Dacia, откуда на АвтоВАЗ пришел Николя Мор (на фото), примерно соответствует российскому производителю. 
Но финансовое положение АвтоВАЗа хуже
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Как букмекеры 
предлагают играть 
на финансовом рынке
с. 20

До

56%

увеличил Руслан 
Байсаров свою 
долю в СК «Мост» 
с. 18

Кто оказался 
владельцем 
лицензии на водку 
«Путинка» с. 16

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

на экспорт. Совокупный же объ-
ем производства (с 2012 года ав-
томобили Dacia также собираются 
на заводе Renault в марокканском 
Танжере) составил 551 тыс. ма-
шин — на 3% больше, чем годом 
ранее. Компания не  раскрыва-
ет прибыль, но она есть, говорил 
в интервью румынским СМИ Мор.

НОВЫЕ ЗАДАЧИ

По масштабу производства Авто-
ВАЗ примерно соответствует Dacia, 
на российском заводе также ведет-
ся сборка моделей на платформе 
Logan. Но  финансовое положе-
ние у АвтоВАЗа хуже. Тольяттин-
ский завод убыточен с 2012 года. 
В 2015 году завод получил рекорд-
ный за всю историю убыток 74 млрд 
руб., производство сократилось 
на 11%, до 465,5 тыс. автомобилей, 
с учетом контрактной сборки. В за-
ключение к отчетности за 2015 год 
Ernst & Young усомнилась, что пред-
приятие сможет работать.

Российский автомобильный 
рынок сокращается четвертый 
год подряд. С пиковых значений 
2012 года в 2,9 млн автомобилей 
рынок по  итогам 2015 года мо-
жет сократиться до  1,1 млн ма-
шин. Lada агрессивно вытесняют 
с рынка иностранные конкуренты.

Первое, что нужно сделать но-
вому главе АвтоВАЗа, — решить 

проблему дорогих комплектую-
щих (на  компоненты приходит-
ся порядка 75% себестоимости 
Lada) и  повысить уровень лока-
лизации производства, считает 
исполнительный директор «Ав-
тостата» Сергей Удалов. Мору при-
дется наращивать экспорт, чтобы 
компенсировать падение продаж 
на внутреннем рынке, а также про-
должить начатую Андерссоном 
оптимизацию затрат, добавляет 
Владимир Беспалов из  «ВТБ Ка-
питала».

В  среднесрочной перспекти-
ве АвтоВАЗу будут нужны но-
вые модели, продолжает Беспа-
лов. По мнению Удалова, заводу 
не помешает и диверсификация 
производства, например, за счет 
развития компонентного бизнеса 
для  других автопроизводителей 
и отраслей.

Сокращения персонала, кото-
рые стали одной из причин отстав-
ки Бу Андерссона, Мору, возможно, 
проводить не придется, предпола-
гает Удалов: штатная численность 
завода близка к оптимальной. Но, 
оговаривается эксперт, все будет 
зависеть от ситуации в экономи-
ке и темпов восстановления рынка. 
Рост продаж подтолкнет АвтоВАЗ 
к российским поставщикам, уве-
рен первый вице-президент Союза 
машиностроителей России Влади-
мир Гутенев. 

Задача 
от министра

Главный вопрос
Глава Минпромторга Денис 
Мантуров считает, что основной 
задачей нового главы АвтоВА-
За Николя Мора должна стать 
ориентация на российских 
поставщиков комплектующих. 
Этот вопрос в последние годы 
стал ключевым в работе Авто-
ВАЗа. С приходом на завод Бу 
Андерссона в 2013 году баланс 
закупок комплектующих стал 
смещаться в сторону иностран-
ных компаний.

Правительство поддерживать 
не планирует
При подведении итогов работы 
АвтоВАЗа в 2015 году акционе-
ры договорились докапитали-
зировать завод: Renault-Nissan 
окажет финансовую поддержку, 
«Ростех» готов конвертировать 
до 52 млрд руб. долга. Мантуров 
отметил, что правительство пока 
не планирует поддерживать 
АвтоВАЗ: «Мы никаких инстру-
ментов финансового характера 
не предусматривали. И я считаю, 
что на сегодняшний день такой 
необходимости в этом нет».

ИНФОГРАФИКА
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Как растут продажи Dacia Group
 Продано машин, тыс.     

Изменение к предыдущему году, %      Рост      Падение

Как менялась выручка и прибыль Dacia Group

Выручка и чистая прибыль пересчитаны по годовому средневзвешенному курсу 
румынского лея
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Владельцем лицензии на «Путинку» оказался Василий Анисимов

Водка для миллиардера
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Структура владельца девело-
перской компании Coalco мил-
лиардера Василия Анисимова 
получила лицензию на ис-
пользование товарного знака 
«Путинка», выяснил РБК. Ра-
нее он отрицал свою причаст-
ность к алкогольному бизнесу.

«АЛКОМИР» ДЕВЕЛОПЕРА

Структура владельца девелопер-
ской компании Coalco  миллиар-
дера Василия Анисимова владе-
ет лицензией на использование 
товарного знака «Путинка», сле-
дует из данных Роспатента. В 
прошлую пятницу, 11 марта, в 
разделе «Извещения» на сайте 
ведомства была опубликована 
информация о внесении изме-
нений в условия ранее заклю-
ченного договора между право-
обладателем товарных знаков 
«Путинка» (словесных и графи-
ческих) — компанией «Реал-Ин-
вест» и лицензиатом — компа-
нией «Алкомир». Как следует из 
сообщения Роспатента, лицен-
зионный договор на использо-
вание бренда «Путинка» между 
«Реал-Инвестом» и «Алкоми-
ром» был заключен еще 5 сентя-
бря 2014 года, однако сведения о 
нем в реестре зарегистрирован-
ных товарных знаков на сайте 
Роспатента отсутствуют.

«Алкомир», по данным СПАРК, 
был зарегистрирован в янва-
ре 2014 года в Московской обла-
сти. Основная сфера деятельно-
сти компании  — «деятельность 
агентов по оптовой торговле ал-
когольными напитками, кроме 
пива», при этом лицензии на тор-
говлю алкоголем у компании не 
указаны. Учредителем компании 
выступала кипрская Coalco Real 
Estate Investments Limited — ма-
теринская компания девелопер-
ской группы Coalco бизнесмена 
Василия Анисимова. Президент 
Федерации дзюдо России Ани-
симов с состоянием $2 млрд за-
нимает 43-е место в списке бога-
тейших бизнесменов России, по 
версии Forbes.

Первым гендиректором «Алко-
мира» значился Денис Басс — быв-
ший гендиректор ООО «Коалко 
Девелопмент», одной из основ-
ных компаний Coalco. В апреле 
2015 года «Алкомир» возглавила 
Ольга Дмитриева, нынешний ген-
директор «Коалко Девелопмент». 
«Алкомир» в конце 2015 года 
был перерегистрирован по адре-
су: Лесная, 3, где находится цен-
тральный офис Coalco. В январе 
2016 года новым собственником 
алкогольной компании стала дру-
гая кипрская компания — Senston 
Industries Ltd, которая, согласно 
базе данных юридических лиц 
Кипра, принадлежит T.V.A. Antsalt 
из Лихтенштейна, чьи бенефици-
ары неизвестны.

Получить комментарии в Coalco 
и у Василия Анисимова на момент 
публикации не удалось.

ВОДКА ДЛЯ ДРУГА

Имя Василия Анисимова давно 
связывают с алкогольным бизне-
сом. До 2012 года Анисимов счи-
тался владельцем пула водочных 
заводов, в том числе одного из 
крупнейших российских произ-
водителей водки — московского 
«Кристалла» и дистрибьюторской 
компании ВЕДК. 11 ликеро-водоч-
ных заводов Анисимов выкупил в 
декабре 2009 года у банка ВТБ, ко-
торый, в свою очередь, забрал их 

у государственного ФГУП «Рос-
спиртпром» в качестве обеспече-
ния по непогашенному кредиту на 
5 млрд руб. Но в апреле 2012 года 
миллиардер заявил, что вскоре по-
сле приобретения водочных акти-
вов переуступил заводы «профес-
сионалу на алкогольном рынке», 

владельцу петербургского водоч-
ного завода «Ливиз» Александру 
Сабадашу. Сабадаш подтверждал 
РБК эту информацию. С тех пор 
никаких официальных заявлений 
о смене собственников этих водоч-
ных активов не поступало (Саба-
даш в мае 2014 года был арестован, 
Следственный комитет России об-
винил его в попытке хищения бюд-
жетных средств, в марте 2015 года 
Сабадаш был приговорен к шести 
годам заключения с отбыванием в 
колонии строгого режима).

Анисимов публично дистанци-
руется от алкогольного бизнеса, 
однако источники РБК на рынке 
рассказывали, что бизнесмен «ак-
тивно участвовал в работе» дистри-
бьюторской компании ВЕДК, имев-
шей контракт на продажу водки 
под брендами «Росспиртпрома» и 

«Путинки». Бренд «Путинка», соз-
данный в 2003 году тогдашним 
вице-президентом по маркетин-
гу дистрибьюторской компании 
«Винэксим» Станиславом Кауфма-
ном, — одна из наиболее успешных 
водочных марок второй половины 
2000-х. Годовые объемы ее продаж 
раньше составляли 40–50 млн л. По 
данным ВЕДК, в 2014 году было 
продано около 15 млн л «Путинки», 
что обеспечило бренду четвертое 
место среди наиболее продавае-
мых водок в России. В 2015 году 
продажи «Путинки» снизились под 
натиском дешевых брендов «Ста-
тус-Групп» — доля бренда на рын-
ке составила около 2,1% рынка, или 
около 12 млн л.

Как показало расследование 
РБК, за правообладателем бренда 
«Путинка» — компанией «Реал-Ин-
вест», с которой заключил лицен-
зионный договор «Алкомир» Ани-
симова, стоят структуры, близкие 
к владельцу СМП Банка Аркадию 
Ротенбергу. Сама компания «Ре-
ал-Инвест» зарегистрирована по 
адресу, где находится главный 
офис СМП Банка. Василий Аниси-
мов не скрывает, что с Аркадием 
Ротенбергом его связывает давняя 
дружба.

«ДОВОЛЬНО МНОГО МУТИ» 

С 2015 года с Анисимовым источ-
ники РБК на рынке связывали и 
дистрибьюторскую компанию 
«Статус-Групп», ставшую по ито-
гам прошлого года крупнейшим 
продавцом водки в стране с ры-
ночной долей 18,4% (по данным 
компаний на основе рознично-
го мониторинга Nielsen). Одна-
ко сам бизнесмен отрицал факт 
участия в бизнесе «Статус-Групп», 
подтверждая лишь, что водочный 
бизнес ему «интересен».

«Мне интересен рынок дистри-
буции алкоголя, и сейчас мы вни-
мательно его мониторим, изучаем 
тенденции, ведущих игроков, пра-
вообладателей ведущих торговых 
марок, — рассказывал РБК в октя-
бре 2015 года Анисимов. — Но пока 
решения о каких-то инвестициях, 
конкретных покупках компаний 
или брендов не принято. Чтобы 
реально в нем работать, необхо-
димо, чтобы рынок очистился, 
был прозрачным, работал по по-
нятным правилам. А сейчас в нем 
еще довольно много мути». В фев-
рале 2016 года Анисимов подтвер-
дил РБК, что в ситуации с его инте-
ресом к алкогольной дистрибуции 

За правообладателем бренда «Путинка» — 
компанией «Реал-Инвест», с которой заключил 
лицензионный договор «Алкомир» Анисимова, 
стоят структуры, близкие к владельцу СМП 
Банка Аркадию Ротенбергу

АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК

Сам Василий Анисимов говорит, что он пока только «интересуется» рынком дистрибуции алкоголя
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Цифровая трансформация – новые возможности подбора персонала

Ключевые тенденции и новые подходы к организации рекрутинга: 

глобальные тренды и перспективы развития стратегии работы с кадрами 

Актуальные задачи HR* в меняющихся условиях бизнеса

Проблемы оценки и новые возможности мотивации персонала: лучшие HR практики

Массовый подбор для территориально распределенных компаний

Ключевые темы:

Что происходит с дистрибьютором 
«Путинки»

Лидер рынка
Компания «Статус-Групп», кото-
рой с 1 января 2016 года была 
передана дистрибуция «Путин-
ки», закончила прошлый год в 
статусе крупнейшего продавца 
водки в России. Лидерство «Ста-
тус-Групп» РБК подтвердили не-
сколько компаний со ссылкой на 
данные розничного мониторинга 
Nielsen и собственные подсчеты. 
Доля компании в объемах про-
даж водки в России к концу 2015 
года достигла 18,4%, а в торговых 
сетях на нее приходилось 23%.
Три бренда из портфеля «Ста-
тус-Групп» — «Добрый медведь», 
«Калина красная» и «Старая 
марка» — вошли в топ-5 самых 
продаваемых водок в России, 
потеснив на шестое место «Зе-
леную марку», принадлежащую 
компании Roust. Все три марки 
«Статус-Групп» относятся к само-
му дешевому ценовому сегменту, 
от 185 руб.

Проверки на заводах
В феврале 2016 года отгрузка 
продукции «Статус-Групп» в ма-
газины временно прекратилась. 
Как сообщалось, это было связа-
но с проверками, которые прово-
дили на кабардино-балкарских 
ликеро-водочных заводах (ЛВЗ), 
выпускавших водку для компа-

нии, ФНС и ФСБ. Как сообщали 
«Ведомости», проверки на 11 ЛВЗ 
региона были связаны с уголов-
ными делами, возбужденными 
в связи с подозрением в уходе от 
уплаты налогов в особо крупном 
размере. Заводы, на которых 
проводилась проверка, разлива-
ли продукцию «Статус-Групп», од-
нако никак не были связаны ни 
между собой, ни с самой компа-
нией, ни с «Росспиртпромом», под 
чьими торговыми марками там 
производилась часть продукции. 
К самой «Статус-Групп» у про-
веряющих, по данным «Ведомо-
стей», налоговых претензий не 
было. Компания вскоре сообщи-
ла, что ей удалось возобновить 
поставки продукции в магазины.

Переезд в Татарстан
Как сообщил РБК предста-
витель «Татспиртпрома», с 
апреля на его заводах будут 
разливать водку из портфеля 
«Статус-Групп». «Ведомости» 
со ссылкой на гендиректора 
компании Ирека Миннахметова 
пишут, что речь идет о брендах 
«Дроva», «Калина красная» и 
«Добрый медведь». «Татспирт-
пром» планирует, что ежеме-
сячно на его заводах будут раз-
ливать 200–250 тыс. дал водки 
этих марок.

Правительство начало искать организаторов 
«большой приватизации»

Кто продаст «Башнефть»
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,  
СИРАНУШ ШАРОЯН

Минэкономразвития разо-
слало инвестбанкам пред-
ложения поучаствовать 
в «большой приватиза-
ции» — организации про-
дажи акций «Башнефти», 
АЛРОСА и ВТБ. Дать ответ 
они должны в течение неде-
ли — до 21 марта.

 Минэкономразвития разосла-
ло предложения банкам по-
участвовать в организации 
приватизации трех госкомпа-
ний — «Башнефти», АЛРОСА и 
ВТБ. «Минэкономразвития ор-
ганизована работа по отбору 
юридических лиц для органи-
зации от имени РФ продажи на-
ходящихся в федеральной соб-
ственности акций «Башнефти», 
АЛРОСА и ВТБ. Предложения 
рассылались банкам в соответ-
ствии с распоряжением прави-
тельства РФ от 25 октября 2010 
года (включает список банков, 
из которых министерство мо-
жет отбирать организаторов 
приватизации. — РБК)», — со-
общил «Интерфаксу» предста-
витель Минэкономразвития.

У банков есть ровно неделя — 
до 21 марта, чтобы заявить о сво-
ей заинтересованности в участии 
в подготовке приватизации, до-
бавил представитель ведомства. 
После этого продолжится проце-
дура отбора участников.

«Башнефть», АЛРОСА и ВТБ 
входят в список наиболее до-
рогих активов, акции которых 
намерено приватизировать 
правительство. В «Башнефти» 

Минэкономразвития рекомен-
довало снизить долю Росиму-
щества с 50,08 до 0%, закрепив 
за Росимуществом «золотую ак-
цию». В АЛРОСА министр фи-
нансов Антон Силуанов пред-
лагал продать 10,9%, сохранив 
контрольный пакет у РФ и Яку-
тии. Такой же пакет — 10,9% — 
государство планирует продать 
и в ВТБ, что позволит и в этом 
банке сохранить контроль.

Самый дорогой актив  — 
19,5% «Роснефти»  — должен 
приватизировать его основ-
ной акционер «Роснефтегаз» (а 
не Росимущество), директиву 
о подготовке приватизации, в 
том числе о выборе организа-
торов, первый вице-премьер 
Игорь Шувалов подписал еще 
20 февраля.

В письме Минэкономразви-
тия как раз идет речь о прода-
же 50% «Башнефти» и по 10,9% 
АЛРОСА и ВТБ, рассказал РБК 
инвестбанкир, знакомый с тек-
стом письма. Представитель 
Минэкономразвития пока не 
ответил на запрос РБК.

Во вторник на Московской 
бирже 50% «Башнефти» стоили 
221,9 млрд руб., 10,9% АЛРО-
СА  — 56,1 млрд руб., 10,9% 
ВТБ — 106 млрд руб.

Официально об интересе к 
покупке доли в «Башнефти» пока 
заявил только президент ЛУ-
КОЙЛа Вагит Алекперов, АЛРО-
СА интересует владельца «Рено-
вы» Виктора Вексельберга.

О претендентах на долю в 
ВТБ пока неизвестно. Но пред-
правления банка Андрей Ко-
стин неоднократно говорил, что 
не исключает указаний о прива-
тизации до конца года. «Я ду-

маю, что приватизировать надо 
тогда, когда к этому будут под-
ходящие рыночные условия. Се-
годня они тяжелые. Не говорю, 
что невозможно, но нам требу-
ется серьезная, детальная про-
работка», — предупредил он в 
интервью телеканалу «Россия 
24» в середине февраля.

В правительственный спи-
сок потенциальных организа-
торов приватизации госакти-
вов входят Goldman Sachs, JP 
Morgan, Credit Suisse, Deutsche 
Bank, Morgan Stanley, Barclays, 
RBS, BNP Paribas, UBS, Citi, 
UniCredit, Societe Generale, BofA-
ML, Raiffeisen, Сбербанк CIB, 
«ВТБ Капитал», «ВЭБ Капитал», 
Газпромбанк, «Ренессанс Бро-
кер», Альфа-банк, МДМ Банк и 
«Российский аукционный дом», 
напоминает «Интерфакс». 

В «Башнефти» Минэкономразвития 
рекомендовало снизить долю Росимущества 
с 50,08 до 0%, закрепив за Росимуществом 
«золотую акцию»

ГОСКОМПАНИИничего не изменилось и никаких 
инвестиций так и не было сделано.

Тем временем с 1 января 2016 
года основной бренд из портфе-
ля ВЕДК — водка «Путинка» — был 
передан на дистрибуцию «Ста-
тус-Групп». Вместе с ней лидеру 
алкогольных продаж были отда-
ны и государственные алкоголь-
ные марки — водки «Столичная» 
и «Московская», которыми так-
же торговала ВЕДК. Незадолго до 
этого, в декабре 2015 года, было 

объявлено, что компания ВЕДК 
продана новому владельцу  — 
экс-менеджеру «Росспиртпрома» 
Андрею Маркову, который плани-
рует использовать ее для торговли 
неким неназванным безалкоголь-
ным ассортиментом товаров. Как 
следует из базы СПАРК, владель-
цем ВЕДК Марков был недолго — 
уже в феврале владельцем 100% 
компании стал Владислав Копы-
лов, компания была перереги-
стрирована в Туле. 
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Операции с ценными бумагами принесли Сбербанку в 2015 году 5,8 млрд руб. чистого дохода

Облигации вместо кредитов
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

По итогам 2015 года Сбер-
банк значительно увеличил 
вложения в корпоративные 
облигации. В результате 
общий портфель ценных 
бумаг за год вырос на 30%, 
тогда как кредитный порт-
фель — всего на 7%.

Суммарный объем портфеля цен-
ных бумаг Сбербанка за 2015 год 
вырос почти на треть — с 2,2 трлн 
до 2,9 трлн руб., следует из банка 
отчетности по МСФО, опубли-
кованной во вторник, 15 марта. 
Наиболее заметно росла доля кор-
поративных облигаций. Так, объ-
ем облигаций в портфеле бумаг, 
имеющихся для продажи, вырос 
с 806,8 млрд до 1,85 трлн руб., 
причем наиболее значительными 
темпами росла доля корпоратив-

ных облигаций и суверенных ев-
робондов РФ. С начала года объем 
корпоративных облигаций в этом 
портфеле увеличился с 197 млрд 
до 682 млрд руб., евробондов — 
с 2,8 млрд до 281 млрд руб., ОФЗ — 
с 364 млрд до 639 млрд руб.

Объем ценных бумаг, кото-
рые банк классифицировал как 
«удерживаемые до погашения», 
также за год вырос в четыре 
раза, с 117,9 млрд до 477,7 млрд 
руб. Причем объем корпоратив-
ных облигаций в портфеле вырос 
за год в шесть раз, с 44 млрд до 
247 млрд руб.

«В течение года к нам приходи-
ли средства клиентов, и мы вкла-
дывали их в наиболее ликвидные 
и надежные инструменты. В ос-
новном это были долговые обяза-
тельства крупных эмитентов», — 
сказала IR-директор Сбербанка 
Анастасия Белянина в ходе теле-

фонной конференции. По данным 
отчетности, в 2015 году клиент-
ские средства на счетах Сбербанка 
выросли на 27%, до 19,8 трлн руб., 
при этом средства розничных 
клиентов увеличились на 29,1%, 
а корпоративных — на 24,4%.

«Мы видим, что рост креди-
тования отстает от прироста де-
позитной базы, поэтому банки 
стремятся использовать альтер-
нативные способы кредитования 
реального сектора, в том числе 
покупая облигации», — говорит 
аналитик Газпромбанка Андрей 
Клапко. Он позитивно оценива-

ет рост портфеля ценных бумаг 
Сбербанка, отмечая, что в основ-
ном банк покупает ликвидные бу-
маги с рейтингом, что позитивно 
влияет на уровень кредитного ри-
ска банка. «В отличие от креди-
тов, риск по которым банк может 

переоценивать самостоятельно, 
риск по облигациям оценивает 
весь рынок», — добавил он.

Клапко также указывает, что 
операции с ценными бумагами 
стали одной из дополнительных 
статей доходов, позволившей в 
2015 году Сбербанку получить чи-
стую прибыль. В 2015 году банк 

получил чистый доход от опера-
ций с торговыми ценными бу-
магами в размере 5,8 млрд руб. 
против убытка 7,1 млрд руб. в 
2014 году. Переоценка портфеля 
ценных бумаг, стоимость кото-
рых учитывается банком через 
счета прибылей и убытков, при-
несла Сбербанку 12,5 млрд при-
были против 8,4 млрд руб. убытка 
в 2014 году.

«Рост инвестиций в ценные 
бумаги выглядит логичным на 
фоне того, что у банка достаточ-
но много ликвидности, а в услови-
ях экономического спада спрос на 
кредиты падает», — говорит ана-
литик БКС Ольга Найденова.

Кредитный портфель Сбербан-
ка рос менее заметными темпа-
ми, более того, в основном за счет 
валютной переоценки. «С уче-
том опубликованной банком от-
четности по РСБУ мы оцениваем 

«В отличие от кредитов, риск по которым 
банк может переоценивать самостоятельно, 
риск по облигациям оценивает весь рынок»

БАНКИ

Предприниматель получил контроль над строительной компанией

Байсаров вышел на «Мост»
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
НАДЕЖДА ИВАНИЦКАЯ, 
НАТАЛИЯ ТЕЛЕГИНА

Бизнесмен Руслан Байсаров 
увеличил свою долю с 25 до 56%. 
Компания нужна ему для 
строительства железной дороги 
к Элегестскому месторождению, 
на которую у правительства 
не нашлось денег.

ПОЛУЧИТЬ КОНТРОЛЬ

Бизнесмен Руслан Байсаров, состо-
яние которого журнал Forbes оце-
нивает в $0,9 млрд, стал контроль-
ным акционером строительной 
компании (СК) «Мост». Он купил 
у других акционеров компании 
31% акций, увеличив свою долю с 
блокпакета до 56%, рассказывает 
знакомый Байсарова.

Представитель бизнесмена 
подтверждает сделку. По его сло-
вам, соглашение о продаже акций 
между Байсаровым и остальны-
ми акционерами было подписано  
14 марта. Байсаров и три его пред-
ставителя вошли в состав совета 
директоров «Моста», и бизнесмен 
стал председателем совета.

У кого именно были приобрете-
ны акции и по какой цене, собесед-
ники РБК не уточняют. Компания 
не раскрывает состава акционеров. 
Представитель Байсарова говорит, 
что оставшиеся 44% распределе-
ны между одним из основателей 
«Моста» Владимиром Костыле-
вым, членом совета директоров 
компании Сергеем Соколовым и 
миноритариями.

Гендиректор «Моста» Виктор 
Фризен не ответил на звонки.

СК «Мост» участвовала в боль-
шинстве крупных государствен-
ных строек последнего десятиле-
тия. Например, строила мост на 
остров Русский к саммиту АТЭС 
в 2012 году (сумма контракта — 
32 млрд руб.) и совмещенную ав-
томобильную и железную дороги 
от Адлера до Красной Поляны к 
Олимпиаде в Сочи (25 млрд руб.). 
Однако последние два года дела 
шли плохо: согласно СПАРК, в 
2013 году «Мост» заключил 15 кон-
трактов на 93 млрд руб., в 2014-м — 
семь контрактов на 5 млрд руб., а 
в 2015-м — ни одного. Компания 
входила в тройку крупнейших под-
рядчиков строительства москов-
ского метро, пока осенью 2015 года 
заместитель мэра Москвы Марат 

ИНФРАСТРУКТУРА

Что такое 
группа «Мост»

Группу компаний «СК «Мост» 
основали строители БАМа 
Владимир Костылев и Ев-
гений Сур. В 2012 году 25% 
плюс одна акция (с опцио-
ном на увеличение) купил 
миллиардер Геннадий 
Тимченко. Он планиро-
вал создать на базе своих 
строительных активов еди-
ный холдинг, но планы не 
сбылись. В июле 2015 года 
Байсаров выкупил долю 
Тимченко. Сумму сделки сто-
роны не раскрыли. По дан-
ным СПАРК, выручка «Мо-
ста» по 2014 году составила 
31,7 млрд руб.
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Соглашение о продаже акций между Русланом Байсаровым и остальными акционерами «Моста» 
было подписано 14 марта
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Хуснуллин не обвинил ее в сры-
ве сроков. Хуснуллин пообещал 
расторгнуть контракт, как только 
«Мост» закончит прокладку тонне-
ля на Кожуховской линии.

Данные СПАРК не учитывают 
контракты «дочек». Входящая в СК 
«Мост» компания «Строй-Трест» 
является крупным подрядчиком 
реконструкции Байкало-Амур-
ской магистрали. В 2014 году она 
одержала победу в тендере на 
строительство новой ветки Бай-
кальского тоннеля стоимостью 
34,1 млрд руб.

ПЛАНЫ НЕ ОТМЕНЯЮТСЯ

Когда Байсаров покупал долю в 
СК «Мост» у Геннадия Тимченко, 
то говорил, что  компания нужна 
ему для строительства железнодо-
рожной ветки Элегест — Кызыл — 
Курагино. По словам знакомого 
Байсарова, эти планы сохраняют-
ся и не исключено, что бизнесмен 
в ближайшее время станет един-
ственным акционером подрядчи-
ка. Дорога соединит  Элегестское 
угольное месторождение, лицен-
зия на разработку которой при-
надлежит Тувинской энергетиче-
ской промышленной корпорации 
(ТЭПК, на 100% контролируется 
Байсаровым), с основной сетью 
железных дорог. Заказчиком стро-
ительства будет ТЭПК. После полу-
чения контроля над «Мостом»  пер-
вым заместителем гендиректора 
компании назначен Игорь Фрей-
дин, занимающий аналогичную 
должность в ТЭПК, рассказывает 
представитель Байсарова.

Затраты на строительство же-
лезной дороги, горно-обогати-
тельного комбината и термина-

ла в Ванино Байсаров оценивал в 
235 млрд руб., около 25% бизнес-
мен обещает вложить самостоя-
тельно. В 2014 году он обратился 
в правительство с просьбой пе-
речислить из Фонда националь-
ного благосостояния на реализа-
цию проекта 86,6 млрд руб., однако 
денег не получил. Позже Байсаров 
говорил, что будет строить за счет 
банковских кредитов, но не назы-
вал банки, с которыми ведет пере-
говоры.

Проектом железной дороги 
предусмотрено строительство бо-
лее 120 мостов и восьми   тоннелей. 

«Пока ни одна компания подряд не 
получила, строим мы сами, своими 
силами. Но мы публично объявим 
тендер, укажем все условия», — от-
мечал Байсаров.

СК «Мост» не первая компа-
ния, занимающаяся строитель-
ством инфраструктуры, которая 
заинтересовала предпринима-
теля из Чечни. В конце 2013 года 
он купил за $4,8  млрд у Зияда 
Манасира 30%«Стройгазконсал-
тинга» (СГК), крупнейшего на тот 
момент подрядчика «Газпрома». 
Через полгода бизнесмен нара-
стил свою долю до 74,1%. Одна-
ко, не получая новых контрактов 
от «Газпрома», компания столкну-
лась с финансовыми трудностя-
ми, и весной 2015 года Байсаров 
и Манасир продали ее Газпром-
банку и инвестфонду UCP. Сумма 
сделки не раскрывалась. У Байса-
рова и Манасира остались акти-
вы СГК в девелопменте — четыре 
офисных центра в Москве площа-
дью 320 тыс. кв. м, но полностью 
достроен только один из них. Не-
движимость принадлежит Байса-
рову и Манасиру в равных долях. 

рост корпоративного кредитного 
портфеля Сбербанка в 2015 году 
примерно в 1,1% с учетом валют-
ной переоценки», — говорит Най-
денова. По ее словам, динамика 
розничного портфеля банка чуть 
хуже: ниже 1%.

К концу 2015 года кредит-
ный портфель Сбербанка до-

стиг 19,9  трлн руб., увеличив-
шись на  7%. Из него 14,9 трлн 
руб. приходится на кредиты кор-
поративным заемщикам, около 
5 трлн руб. — на кредиты населе-
нию. Портфель зай мов населению 
увеличился на 2,4% за год, един-
ственным драйвером стал рост 
объем ипотечных кредитов. 

Оставшиеся 44% распределены между одним 
из основателей «Моста» Владимиром 
Костылевым, членом совета директоров 
компании Сергеем Соколовым и миноритариями

Как изменился портфель Сбербанка, млрд руб.

Долговые инвестиционные ценные бумаги,  
имеющиеся в наличии для продажи

31 декабря  
2014 года

31 декабря  
2015 года

Корпоративные облигации  197,1  682,5

Облигации федерального займа (ОФЗ)  364,4  639,6

Еврооблигации Российской Федерации  2,8  281,2

Облигации правительств и муниципальные 
облигации иностранных государств  218,1  200,2

Муниципальные  
и субфедеральные облигации  24  45,1

Векселя  0,4  0,4

Итого  806,8  1849,0

Источник: годовой отчет компании по МСФО  
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Как букмекеры предлагают играть на финансовом рынке

Пари на доллар
ДАНИЛ СЕДЛОВ

Зарабатывать на курсах валют 
можно не только на фондовых 
биржах или рынке Форекс, но 
и в букмекерских конторах, 
предлагающих делать ставки 
на исход финансовых собы-
тий. В чем опасность?

Букмекерские конторы давно по-
зволяют игрокам делать ставки не 
только на исход футбольных и хок-
кейных матчей, скачек или шах-
матных турниров, но и на итоги 
торгов финансовыми инструмен-
тами. Некоторые такие компании 
дают возможность сыграть на дви-
жении валютных пар или фондо-
вых индексов.

В Европе, США и Австралии фи-
нансовые пари (или финансовый 
беттинг) охватывают широкий 
спектр финансовых инструментов 
и событий. Например, крупнейшая 
букмекерская компания Австра-
лии Sportsbet дает клиентам воз-
можность ставить деньги не только 
на изменения котировок ценных 
бумаг и валютных курсов, но и на 
исход заседаний центральных бан-
ков и уровень их ключевых ставок.

Российский финансовый бет-
тинг проще и прозаичнее: чаще 
всего игроку предлагается не-
сколько валютных пар, и он дол-
жен угадать движения их курсов 
через определенный промежуток 
времени: 5, 20 минут или час — в 
зависимости от правил букмекера. 
Например, участник пари собира-
ется поставить на рост курса евро 
относительно доллара США. В 14:00 
он сделал ставку на то, что через 
15 минут европейская валюта по 
отношению к доллару будет выше 
уровня 1,2223, зафиксированного в 
момент заключения пари.

Если в 14:15 котировки евро 
превысят значение 1,2223, то став-
ка выиграет, если окажутся ниже — 
проиграет. Если курс евро оста-
нется на уровне 1,2223 — игроку 
вернут его деньги. Некоторые кон-
торы, впрочем, расценивают та-
кую ситуацию как поражение со-
перника и оставляют деньги себе. 
Размер выигрыша победителя бу-
дет зависеть от коэффициента (ве-
роятности наступления события), 
который был заранее рассчитан 
букмекером перед игрой.

Несколько реже азартным рос-
сиянам, желающим сыграть на 
событиях финансового рынка, 
предлагается сделать ставку на 
изменение фондовых индексов 
или котировок отдельных акций. 
Принцип остается тот же: букме-
кер выставляет вероятное значе-
ние биржевого индикатора через 
определенный временной ин-
тервал, и игрок должен поставить 
деньги на повышение или пони-
жение этого показателя.

БЕТТИНГ ПО-РУССКИ

В России сыграть на движении 
курсов валют могут клиенты та-
ких букмекеров, как, например, 

БК «Марафон», 1xbet и Fonbet. На 
сайте созданной еще в 1998 году 
букмекерской конторы «Мара-
фон» игроку доступны восемь ва-
лютных пар, в том числе евро — 
швейцарский франк, доллар 
США — иена, австралийский дол-
лар — канадский доллар. Привыч-
ных пар EUR/USD или USD/RUB на 
сайте нет.

Котировки этих валют БК «Ма-
рафон», принадлежащая фирме 
«Трюбет Глобал Холдингс Лими-
тед» с острова Гернси, получает в 
режиме онлайн от банка Dukascopy 
SA — известного швейцарского фо-
рекс-брокера. Динамика валютных 
пар полностью соответствует ре-
зультатам торгов на платформе 
Swiss FX & CFD Marketplace.

Чтобы сделать ставку, игрок 
должен указать сумму средств, 
которой он готов рискнуть, и вы-
брать один из коэффициентов, 
предлагаемых букмекером в си-
нем или оранжевом полях. Пер-
вое содержит коэффициенты «на 
вырост», подразумевающие дви-
жение курса валюты вверх, вто-
рое — прогнозы на понижение. 
Допустимые временные интер-
валы, в которые можно играть 
на курсовых колебаниях, — 5 и 
20 минут.

Букмекерcкая контора 1xbet 
(ООО «Букмекер Паб», зареги-
стрировано в Брянске) отличает-
ся более широкой линейкой собы-
тийных финставок. Эта контора, 

по данным «Спарк», принадлежит 
брянским бизнесменам Роману 
Семиохину и Дмитрию Казорину. 
1xbet позволяет сыграть на движе-
нии восьми валютных пар рынка 
Форекс, например евро — доллар, 
британский фунт — иена, доллар 
США — канадский доллар. Среди 
рыночных индикаторов, на кото-
рых игрок может потренировать 

свои навыки аналитика-прогно-
зиста, — германский фондовый 
индекс DAX, британский FTSE и 
загадочный WALL ST, который на 
поверку оказался американским 
Dow Jones. Еще один индекс, до-
ступный клиентам букмеке-
ра, — индикатор случайных чисел 
Random, который компания гене-
рирует самостоятельно 24 часа в 
сутки. Примечательно, что поми-
мо финансовых ставок 1xbet также 
предоставляет услуги по заключе-
нию сделок Forex.

Букмекер Fonbet (ООО «Ф.О.Н»), 
принадлежащий предпринимате-
лю Максиму Кирюхину, который 
начинал в 1990-х годах с книгоиз-
дательского бизнеса, предлагает 
куда более скромные возможно-
сти. В этой компании игрок мо-
жет сделать ставку только на ва-
лютную пару евро — доллар США. 
Единственный доступный проме-
жуток времени — 5 минут, а мини-
мальная сумма ставки составляет 
100 руб. Трансляция котировок на 
сайт Fonbet осуществляется также 
банком Dukascopy SA.

ФОРЕКС ИЛИ НЕТ?

Финансисты говорят, что дея-
тельность букмекерских контор 
больше напоминает торговлю би-
нарными опционами — произво-
дными инструментами, которые 
в зависимости от движения цены 
актива либо обеспечивают фик-
сированный размер дохода, либо 
не приносят ничего. «Эти сдел-
ки очень похожи на сделки-пари, 
которые по российскому законо-
дательству не подлежат судебной 
защите. Они также напоминают 
так называемые бинарные опци-
оны. По факту, это и есть бинарные 
опционы», — считает начальник 
управления интернет-трейдин-
га компании «Открытие Брокер» 
Александр Дубров.

«Финансовые ставки выглядят 
как некий упрощенный аналог би-
нарных опционов, но напрямую к 
торговле на рынке Форекс отно-
шения не имеют», — согласен ана-
литик ФГ «Финам» Анатолий Ва-
куленко. Он говорит, что все три 
онлайн-букмекера имеют лишь 
косвенное отношение к рынку 
Форекс, так как они всего-навсе-
го транслируют котировки фо-
рекс-брокеров. При этом, по его 
словам, участники игры не при-
обретают никаких реальных ак-
тивов за свои деньги. Поэтому за-
конодательство о рынке Форекс, по 
которому форекс-дилеры должны 
получать лицензии ЦБ, на букме-
керские конторы не распространя-
ется, считает эксперт. Сами букме-
керские конторы не ответили на 
запросы РБК.

По словам шеф-аналитика ГК 
«ТелеТрейд» Петра Пушкарева, на 
подобную деятельность букмеке-
ров распространяются общие пра-
вила, прописанные в федеральном 
законе от 29.12.2006 №244-ФЗ 

(ред. от 22.07.2014) «О государ-
ственном регулировании деятель-
ности по организации и проведе-
нию азартных игр и о внесении 
изменений в некоторые законо-
дательные акты РФ».

«Клиент пользуется услугами 
типичной букмекерской конто-
ры, которая заключает с клиен-
том пари, о чем и пишет открыто 
на своем интернет-сайте. То есть 
два субъекта (клиент и контора) 
просто смотрят, по сути, на некое 
табло с котировками валют и спо-
рят о том, какие цифры появятся 
на табло спустя час», — пояснил 
эксперт.

Анна Каримова, директор по 
взаимодействию со СМИ СРО фо-
рекс-брокеров «Центр регули-
рования внебиржевых финансо-
вых инструментов и технологий» 
(ЦРФИН), также считает, что дея-
тельность букмекеров не имеет от-
ношения к форекс-дилерам.

ВАЛЮТНОЕ КАЗИНО

По словам Вакуленко, игрок при-
нимает на себя серьезные риски, 
поскольку у него нет возможности 
ограничить свои убытки в случае, 
если рынок пойдет против него. 
В  этом свете клиент букмекера, 
делающий финансовую ставку, 
мало чем отличается от посетите-
ля казино, полагающегося исклю-
чительно на везение.

«На реальном рынке трейдер 
имеет возможность выставить за-
щитную заявку или просто вруч-
ную закрыть позицию, если видит, 
что рыночная ситуация склады-
вается не в его пользу. В данной 
же схеме такой возможности нет. 
О сколько-нибудь стабильной до-
ходности в данном случае, как и 
применительно к казино, гово-
рить не приходится — все зависит 
от удачи», — убежден эксперт.

Александр Дубров из компании 
«Открытие Брокер» и вовсе назы-
вает игру на финансовых собы-
тиях как «крайне рисковую», так 
как сделки-пари не оспаривают-
ся в суде. Кроме того, он упомя-
нул высокую вероятность мошен-
ничества со стороны поставщика 
финансовой информации. «По-
ставщик котировок может «нари-
совать» любую выгодную для себя 
цифру, сделка ведь совершается 
не на бирже», — перечисляет не-
достатки такой игры Дубров.

Поскольку все виды беттинга 
регулируются федеральным за-
коном об азартных играх, неза-
дачливый игрок, пострадавший 
от действий недобросовестного 
букмекера, может обращаться за 
помощью в отраслевые букмекер-
ские СРО. «Сначала игрок должен 
попытаться урегулировать кон-
фликтную ситуацию с букмекер-
ской конторой. Если из этого ниче-
го не выйдет, он может обратиться 
в одну из саморегулируемых ор-
ганизаций букмекеров. В России 
их несколько», — прокомменти-
ровала пресс-служба Первой СРО 
букмекеров. 

«Клиент и контора просто смотрят, по сути, 
на некое табло с котировками валют и спорят 
о том, какие цифры появятся на табло  
спустя час»
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